
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХСТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

НД СМЕНУ! ОРГАН 
СВЕРДЛОВСКОГО 
ОБКОМА ВЛКСМ

Четверг, 

10 августа 1989 г. 

№ 152 (13541)
Цена 3 коп.ГАЗЕТА ОСНОВАНА 18 ИЮНЯ 1920 ГОДА.

Ситуация в кооперации

ЖИТЬ КРАСИВО
поможет артинцам «ТОНДО», если выживет

Этот кооператив молод. Ему нет еще и весьми месяцев. 
Двадцать его членов—художники-оформители, строители 
гож? молоды. Специалисты по художественно-оформитель
ским работам на предприятиях, как правило, не в чести, 
поэтому и решили энтузиасты создать свой кооператив. 
Возглавил их бывший инженер Артинского МПМК Нико
лай Софьин.

Еще до объединения в единый коллектив часть ребят по 
своей инициативе в свободное время оборудовали комнаты 
отдыха двух цехов местного механического завода. Сра
ботали, надо сказать, добросовестно, заказчики довольны. 
Первый успех ребят окрылил, приблизил день создания 
кооператива. Уж очень хотелось им заниматься любимым 
делом, работать самостоятельно, чтобы не сковывали твор
ческую инициативу горы инструкций и административный 
диктат.

£ейчас кооператив работает. С начала весны бригада 
строителей во главе с. Геннадием Сутоцких ведет строи
тельство водонапорной башни и АЗС для автотранспорт
ного. предприятия. Другая бригада строит жилые дома. А 
Сергей Печерских и его коллега Евгений Елисеев готовят 
эскизы и проекты оформления красных уголков и комнат 
отдыха в совхозах и на предприятиях района. Часть работ 
уже завершена, однако по ряду причин кооператоры пе 
могут в полном объеме приступить к реализации своих 
проектов.

■— Не просто даются нам первые шаги, — говорит Ни
колай Софьин, — особенно много проблем с деревообра
батывающими станками. Если стамески, некоторые другие 
инструменты можем сделать и делаем своими силами, то 
как быть с долбежным или шипорезным станком. Нет у 
нас еще свободного рынка средств производства, поэтому 
кооперативам купить нужные станки очень сложно.

Я видел эскизы и проекты кооператоров. Красиво, уютно 
должно быть в таких помещениях, но дождутся ли их тру
женики Артинского района?

По словам Софьина, желание работать у кооператоров 
есть, но вера в завтрашний день в последнее время пошат
нулась. И причина не в заказах, тут дело лишь за рекла
мой, а в том негативном отношении людей и должностных 
лиц, которое сложилось сейчас к кооперативному движе
нию. Ведь именно поэтому еще цеоперившуюся коопера
цию обложили «драконовским» налогом. В этой ситуации 
«Тондо» трудно будет сводить концы с концами. Работает 
молодой кооператив по государственным расценкам, даже 
десять процентов положенной надбавки старается не брать 
с заказчиков. А приобретать материалы, оборудование, те 
же станки приходится в основном по договорным ценам. 
При таком положении и до банкротства недалеко. Тут 
хочешь не хочешь, а задумаешься.

А пока кооператоры работают от зари и до зари. В 
большинстве своем они оптимисты. И будет очень жаль, 
если их надежды на здравый смысл, на победу нового 
экономического мышления не оправдаются. Не появится 
тогда в дальних деревушках, на фермах, в заводских це
хах красочно оформленных комнат отдыха; красных угол
ков, новых жилых домов. Кому от этого будет лучше?

' В. СЫЧЕВ.
Арти.

Цех низковольтной аппаратуры мно
гие на заводе «Уралэлектротяжмаш» 
называют «бузовым». Мол, молоде
жи там много, и в обиду она себя не 
дает. Оказалось же, название пере
шло от заслуг прежних. Это подтвер

дило и прошедшее здесь недавно от
четно - выборное комсомольское со
брание. И провелм.то его первыми 
на заводе.» Но, оказалось, что вовсе 
не это показатель повышенной актив
ности «первички»».

Отчеты и выборы в комсомоле

ДВИГАТЬ
—С трудом все-такм собра

лись пятнадцать человек из тех 
тридцати, что стоят на комсо
мольском учете. Остальные, 
как водится, отсутствовали по 
уважительным причинам: кто 
болеет, кто в декретном, от
пуске... Выступление Наиля 
Ибрагимова, собравшегося 
уходить из цеха и поэтому по
спешившего сложить с себя 
полномочия секретаря, было 
кратким: участвовали в спор
тивной эстафете, провели кон
церт... Больше и вспоминать 
нечего...

— Видимость комсомольской 
жизни все-таки сохраняется, 
что-то ведь мы делаем — к 
сожалению, многих устраива
ет пока и это... — закончил 
тусклый рассказ о собрании 
бывший комсорг, С новым же 
познакомиться мне не уда
лось, комсомольцы так и не 
могли определить, кто у них 
лидер?

Однако самооценка тех, с 
кем мне удалось поговорить, 
оказалась более жесткой: «В 
нашем цехе как раз та ситуа
ция, о которой говорил Миро
ненко на прошедшем пленуме 
ЦК комсомола: вроде, органи
зация и есть — вот же учет
ные карточки ее членов, а на 
самом деле организации - то 
как таковой и нет, что толку, в 
этих карточках?» И глубже: 
«Как назвать наши «дряблые» 
отношения между собой ком
сомольскими? Каждый сам по 
себе...», «Многие уже и забы
ли, зачем они вступали в ком
сомол, и что эта организация 
представляет собой сейчас?».

— Проведение молодежной 
политики на предприятии, если 
говорить о масштабах нашего 
личного влияния, не осо
бенно велико, — говорит 
испытатель Ольга Шургина, 
тоже бывший комсорг цеха’— 
можно, конечно, что-то делать 
и на ту часть взносов, кото
рая остается теперь на заводе. 
Или, как предложил это недав-

«своих»
ио комитет ВЛКСМ, передать 
в наше распоряжение часть 
средств из фонда материаль
ного поощрения и соцкульт
быта. Но, слышала, отношение 
профкома и парткома к этому 
— еще только предложению!— 
негативное. А так и будет, по
ка там будут не «наши», то 
есть выбранные не от комсо
мола.

— Но разве раньше не вы
бирали комсомольцев? Что от 
этого менялось?

— Да, к сожалению, не все
гда’ и выбрать то удавалось. 
Помню, когда комсоргом бы
ла, выбирали на общецеховом 
собрании народного заседате
ля в районный народный суд. 
Мы предложили кандидатуру 
Игоря Марголина — молодой, 
честный, энергичный. Была и 
другая кандидатура — заме
стителя начальника цеха. И по
началу собрание было как раз 
за более старшего: у него, 
мол, опыта побольше, он луч
ше с этим справится. Сколько 
мы убеждали, что дело-то 
ведь не только в годах!.. На
конец, многие признали: дей
ствительно, пора и молодым 
дорогу дать, как же они опы
та наберутся, если все время 
в тени отдыхать будут... Коро
че, собрание цеха нас поддер
жало. Но... «зарубил» наш же 
комитет комсомола, не ожи
дали, видно, что мы такого мо
лодого сможем отстоять.

— Даже если и удается вы
брать, ничего пока не меняет
ся, — подключается Наиль. 
Пример: избрали совсем не
давно нашу комсомолку в це
ховой профком. И, конечно 
же, поручили ей там «самое 
важное» — культмассовую ра
боту... Вот если бы нас там 
было большинство... Но, при
знаемся, к борьбе за своих 
выдвиженцев мы Просто еще 
не привыкли.

Вот обобщенные данные ан
кетирования, проведенного ко
митетом комсомола в «первич-

ЛЮДЕЙ
ках» для учета мнения комсо
мольцев при подготовке про
граммы действий заводского 
комсомола. На «Уралэлектро- 
тяжмаше» приступили к этой 
работе, не дожидаясь, когда 
такой документ будет подго
товлен центральным органом. 
Так вот, большинство из при
нявших участие в этом опросе 
считают, что заводской комсо
мол непременно должен зани
маться организацией и строи
тельством МЖК, «малосемеек», 
закреплением молодых рабо
чих и специалистов, созданием 
службы «Семья», молодежных 
предприятий (кафе, цеха това
ров народного потребления), 
распределением ясельных и 
туристических путевок, прове
дением творческих конкурсов 
среди молодых, «выращивани
ем» будущих руководителей..

И, видимо, пока нет других 
молодежных организаций, спо
собных разделить эту тяжелую 
ношу, именно комсомолу при
дется браться за решение всех 
этих проблем...

Каким же тогда видится вы
ход из кризиса в «первичке»? 
Ответ дал тот же опрос: мо
лодые заводчане поддержали 
предложение комитета ВЛКСМ 
о передаче в распоряжение 
комсомогьской организации 
части средств из фонда мате
риального поощрения и соц
культбыта: молодежь на пред
приятии — это почти восьмая 
часть работающих, разве не 
справедливо распределять бла
га пропорционально трудово
му вкладу в общее дело? И 
еще — многие рассматривают 
такой шаг, как возможность 
для комсомола стать наравне 
с другими общественными ор
ганизациями соруководителем 
предприятия. Может, это имен
но то, что и нужно сейчас мо
лодым производствен-никам?

Т. ПОТОРОЧИНА, 
нешт. иорр. 

Свердловск.

Экология культуры

ВСЕМУ
ЕСТЬ ПРЕДЕЛ

Наш город носит имя рево
люционера — Якова. Михай
ловича Свердлова, горожане 
об “ этом вроде бы хорошо 
знак#. Имени Я. М. Свердло
ва выпала большая честь за
крепиться в названии исто
рического города России — 
Екатеринбурга. Но вот в чем 
вопрос. На каждом шагу ви
дишь нелепые щиты, напоми
нающие нам, что «Наш город 
носит имя...» В чем смысл 
такой «информации»? И что 
думать о тех. кто эти красо
ты выдумывает и утвержда
ет’ .

Ведь даже у бессмыслицы 
должна быть какая - то своя 
мера...

И. ЕРЕМИН
Свердловск •

Наша газета уже неодно- 
кратиэ обращалась к теме 
наглядной агитации. Так, в 
номере за 10 марта было на
печатано интервью с глав
ным инженером Свердлов
ского творческо - производ
ственного комбината С. Мур
зиным. Вот что в нем гово
рилось:

«...Большинство плакатов, 
лозунгов не несет никакой 
агитационно - политической 
нагрузки. Например, призыв 
«Сделаем Свердловск образ
цовым городом!» уже никого 
не волнует. То есть плакат 
никто не читает, не воспри
нимает, а значит, он никому 
не нужен. С другой стороны, 
он чаще всего не вписывает
ся в облик улиц, площадей 
города, а иногда даже ме
шает дорожному движению, 
закрывая водителю общий 
обзор».

Тогда редакция обещала 
взять эту проблему под конт
роль. И вот недавно наш 
фотокорреспондент В. Яку
бов проехал по улицам го
рода и сделал несколько 
снимков.

Изменилось ли что к луч
шему — судите сами.

Пионерское 
лето

ЧЕХОСЛОВАЦКИЕ 
КАНИКУЛЫ

Уже ие первый год птколъ- 
кяки поселка Заречный Бе
лоярского района отдыхают 
летом в молодежном лагере 
у своих чехословацких дру
зей. Недавно группа старше
классников школы номер тря 
вернулась из такой поездки. 
Как провели ребята эти лет
ние дни в Чехословакии, что 
интересного увидели, какие 
впечатления привезли?

— Когда мы приехали в 
лагерь, — рассказывает Де
нис Хинчак, — то ждали с 
нетерпением каждую встре
чу со сверстниками. Ведь 
встречи приносили нам но
вых друзей... Кроме нас там 
отдыхали ребята из ГДР и 
Польши. Общаться с ними 
было очень интересно: тра
диции у них не похожи на 
наши, да и воспитаны они 
намного иначе, чем мы.

Мы так привыкли к мест
ным обычаям, что до сих пор 
за обедом нам трудно обхо
диться без столового ножа. 
Впрочем, со временем это, 
наверное, пройдет. Хоро
шее впечатление оставили 
разнообразные мероприятия, 
проводимые в лагере. Они 
были совсем не похожи на 
те, которые бывают в наших 
лагерях. Там все проходило 
гораздо интереснее...

А Денису Подкорытову 
больше запомнились спортив
ные соревнования, катания 
на байдарках, всевозможные 
эстафеты, «интернациональ
ный» футбол, в котором со
ветские ребята обыграли по
ляков и чехов. Однажды на 
соревнованиях по спортив
ному ориентированию на
ши ребята заблудились и 
вышли к соседнему лагерю, 
где отдыхали чехословацкие 
школьники. Не сразу нашли 
общий язык хозяева и гости, 
но все же вскоре уральские 
ребята знали дорогу к фи
нишу. Дружба помогла им 
понять друг друга.

Побывали ребята на экс
курсиях во многих городах 
Чехословакии, постояли на 
Карловом мосту в Праге, 
видели пражские куранты, 
поели столичного мороженого.

— Правда, у нас есть на
дежда встретиться с товари
щами еще раз, — говорят за- 
реченцы. — Может быть, они 
на следующий год приедут к 
нам в лагерь...

Что ж, возможно, так я 
случится. Во всяком случае, 
сегодня свободное пересече
ние границы стало реально
стью. Впрочем, настоящая 
дружба не боится границ.

В. КАЛЯГИНА.
студентка 

факультета 
журналистики.

УрГУ.

МАШИНЫ ИДУТ НА «ДЕМБЕЛЬ»
«Сейчас много пишут о конверсии, а также о передаче раз

личной техники, так сказать, штатским службам, — предприя
тиям и организациям. Меня особенно интересует грузовой ав
тотранспорт, поскольку знаю, что многие кооперативы хотели 
бы где-то достать автомашины, но где и кан это можно сде
лать, не знают.

Нижний Тагил».

Мы связались с директо
ром предприятия оптовой 
торговли машиностроитель
ной продукции Свердловск- 
главенаба С. Е. Мильманом 
и попросили его ответить на 
этот вопрос.

— Как известно, в обще
государственном масштабе 
проводится сокращение Воо
руженных Сил СССР. Кон
версия должна составить 500 
миллионов рублей.

Нашему предприятию пред
стоит продать 187 автома
шин различных марок: 
«Урал». «ЗИЛ-130», «ЗИЛ- 
131», ГАЗ-66», «уазики».

Мы получаем их из частей 
Уральского военного округа 
и продаем только кооперати
вам, арендным предприятиям 
и лицам, занимающимся ин
дивидуальной трудовой дея
тельностью, государствен
ным предприятиям и органи
зациям бывший военный ав-

А. БОРИСОВ.

тотранспорт мы не реализу
ем.

Провели недавно первый 
аукцион и продали шесть ма
шин —- «Урал», «ЗИЛ», 
«ТАЗ-66» и три «уазика». 
Первоначальная цена опре
деляется в зависимости 
от износа — это 40— 
60 процентов стоимости 
— и умножается на 3 — та
кой коэффициент установ
лен для реализуемых ма
шин. Правда, здесь есть 
тонкость: для кооперативов, 
работающих по госрасцен
кам, коэффициент пе приме
няется. . ^4^

К сожалению, на первых 
порах, о нас знали, видимо; 
немногие, и потому заявок 
на приобретение поступило 
немного. Теперь дело кажет
ся меняется. Но все-таки 
хочу подсказать телефон ма
газина нашего предприятия: 
53-18-90. Может быть, он 
кому-нибудь пригодится.

НА СНИМКЕ: автомобили, поступившие на торговое 
предприятие из воинских частей, ждут своих владельцев.

Фото В. ЯКУБОВА.

СКОЛЬКО СТОИТ БИЛЕТ?
ТЭ6ТСЮ«

«От Свердловска до Челябинска автобус местами идет Не
вой, более короткой дороге. Но время в пути у автобуса Рва
лось прежним — четыре с половиной часа, да и стоимости оиг 
лета не уменьшилась. Почему?

А. ЩАПИН.
Свердловск»

На вопрос читателя отве
чает заместитель начальника 
Свердловского областного 
объединения автовокзалов 
и пассажирских автостанций 
по перевозкам В. А. Зыкова:

— Стоимость билета рас
считывается в пассажирских 
перевозках по тарифным по
ясам. Расстояние между 
Свердловском и Челябин
ском в связи с пуском новых 
участков дороги сократилось 
не намного. Поэтому стои
мость билета осталась преж
ней. Что касается времени 
проезда, то читатель не сов
сем прав. Время в пути экс

пресса сократилось на трид
цать минут и составляет 4,06 
часа, обычный автобус, сле
дующий со всеми остановка
ми, находится в пути 4,34 
часа.
Разница в расстояниях неве
лика. Экспресс, прибываю
щий на Южный вокзал Че
лябинска, проходит более 
205 километров, а автобус 
обычного маршрута, . от 
Свердловска до Северного 
вокзала Челябинска —- 210 
километров.

Это один тарифный пояс- 
200— 210 километров, поэ
тому стоимость проезда оди
накова.

Наш банк информации

АПЕЛЬСИН
НА СТЕНЕ

Я иногда вспоминаю бломов- 
емую старушку, ту, что рази
нула рот перед кумачовым ло
зунгом: *Смольмо бы вышло 
портянок для ребят!».

Сколько бы, интересно, вы
шло «портянок для ребят» на 
те тысячи рублей, которые 
тратят каждый год на нагляд
ную агитацию? Я, конечно, не 
советую расходовать их на пор
тянки. Есть и другие способы.

...Однажды мне случилось по
пасть в Юрмалу. Снег только 
стаял, было пусто, как бывает 
зимой в курортных городках. 
И вдруг — солнце, лето, золо
той песок... Во всю стену до
ма — апельсин. Огромный, ры
жий. Зачем? Реклама? — Да 
просто таи, — говорят, — 
Апельсин — и все. Этого «и 
все» хватило на целый день, и 
писание километры бетона не 
вызвали бы того настроения, 
чувства лета среди зимы.

Нам, спешащим из проход
ных и контор, усталым, счита
ющим серые выбоины в ас
фальте, нужны именно «зим
ние апельсины» — потрясение, 
отдых, радость, — простая, об- 
шечеловеческая, ни к чему не 
обязывающая и не зовущая: 
детский рисунок, девушка, жу
ющая черешню, стихи на цвет
ной стене...

Скажут: — Экая фантазия, до 
игрушек ли теперь?.. Я думаю, 
пока фантазия. Мы ведь толь
ко учимся жить для себя, не 
ради грядущей абстракции, а 
§ади нашей, конкретной жизни, 

то, оказывается, не так уж не
позволительно и преступно.

Свердловск. Е. ДЕЕВА.

¥

Дежурит РОСИ
В первый же день патру

лирования рабочего отряда 
содействия милиции в Тагил- 
строевском районе вместе с 
сержантом А. Алексаняном 
отличились В. В. Олькин из 
управления № 1 «Уралдом- 
наремопта» и А. А. Боров
ских из строительно-монтаж
ного управления.

Зная приметы, они задер
жали в районе Привокзаль
ной площади троих грабите
лей, отобравших у прохожего 
магнитофон и избивших его. 
Принято решение о поощре
нии группы, отличившейся в 
раскрытии уличного ограбле
ния.

Вместе с Олькиным и Бо
ровских в рабочий отряд со
действия милиции ’вошли 
представители завода эмаль- 
посуды, мебельного комбина
та, объединения «Тагилавто- 
ремонт».

Приступил к работе и 
РОСМ в Дзержинском райо
не, который объединил рабо
чих Уралвагонзавода. «Урал- 
химпласта» и котелъно - ра
диаторного завода, готовых 
бороться с уличной преступ
ностью.

И ДЕНИСОВА.
Нижний Тагил.

Милосердие - 
милые сердца

Когда в торгово - кулинар
ном училище № 127 появилась 
идея создать в рамках учили
ща отряд «Милосердие», то 
желающих, вопреки прогно
зам, оказалось много. Задум
ка была такая: поработать дев
чонкам в счет практики на «уз
ких» местах социальной помо-

щи: санитарками, нянечками, 
работниками кухни.

Медсанчасть новотрубно
го завода, инфекционная 
больница, Дом ребенка, дет
ский санаторий — вот ад
реса, где нужны были ра
бочие руки. Сразу скажем, 
что не все девочки смогли вы
держать взятой на себя на
грузки. Из двенадцати человек 
к концу первой смены оста
лось в отряде лишь семеро. 
Знакомимся, Лариса Жолобо
ва, будущий контролер - кас
сир. Вот уже две недели рабо
тает в медсанчасти НТЗ сани
таркой. Сначала, конечно, бы
ло трудно, но сейчас и сама 
привыкла, и медперсонал на 
помощницу не нарадуется. 
Медсестра Л. В. Ширяева го
ворит, что Ларисе приходится 
выполнять работу нескольких 
положенных по штату санита
рок.

И Наташе Илеевой тоже сра
зу же доверили самостоятель
ную работу. На ее попечении 
32 малыша из городского До
ма ребенка. И всех их она 
должна накормить, ведь На
таша осталась за повара. Ко
нечно, устает она здорово, на 
кухне приходится управляться 
одной, а детское питание, са
ми понимаете, особое. Глав
ный врач Дома ребенка Л. А. 
Броничкова считает, что на де
вушку можно положиться пол
ностью.

А вот Оле Лукиной, Ленам— 
Михайловой и Арановой по
везло меньше. К самостоятель
ной работе их не подпускают 
на кухне инфекционной боль
ницы № 6 , считают, что не 
доросли они до работы пова
ра. Понятно, обидно девчон
кам. Поэтому-то дольше отве
денных для работы двух не
дель задерживаться здесь они 
не собираются. Справедливо 
считают, что пол мыть, да ка
пусту шинковать можно на
учиться и дома.

Первый состав отряда за
канчивает свою работу. Секре
тарь комсомольской организа
ции СПТУ № 127 Я. ОниШеНко 
считает, что получилось не все 
из задуманного. И говорит: 
«Зато уж в следующем году...» 
И загадочно улыбается. Что Ж, 
подождем следующего года.

Г. ГРИГОРЬЕВ.

Красочный 
алфавит

Хороший подапок получи
ли школьники к началу учеб
ного года. В магазины ЦУМ, 
»Школьник» и другие посту
пил красочный, художествен
но исполненный алфавит на 
немецком и английском язы
ках. Авторы алфавита поза
ботились о том. чтобы малы
шам, начинающим изучение, 
этих языков, было легко за
помнить каждую букву. Для 
этой цели рядом или вместе 
с ней нарисовано животное, 
название которого начинается 
с такой буквы.

Новый, алфавит сразу же 
понравился ребятам и их ро
дителям. Небольшой тираж 
быстро расходится.

А. ВАЙНБЕРГ.

Успех гостей
ЛЕНИНГРАД, Чемпионы 

Финляндии хоккеисты клуба 
ФПС из Турку вышли побе
дителями международного 
турнира, в котором высту
пали также спортсмены че
хословацкой «Дуклы». .из 
Тренчина. свердловский 
«Автомобилист» и ленин
градские армейцы.

(ТАСС).
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Разрешите
представить...

Ой!
Не знаю, кто как, но я 

именно этим невольным воз
гласом приветствовала пель 
своей командировки — рай
онный центр с мягким и теп
лым названием Шаля.

Свердловская электричка, 
три часа и 140 километров 
исполнявшая танец змеи на 
извилистой в этих горных 
краях дороге, сбавила темп и 
медленным, плавным движе
нием завершила путь у стан
ционного здания. Началась 
обычная ♦выходная» сумато
ха. А я никак не могла ото
рвать глаз от картины, пред
ставшей по правую сторону 
полотна.

Едва не касаясь прохлад
ным боком разгоряченной 
стали «железки», раскинулся 
передо мной большой спокой
ный водоем. На его пологом 
берегу лежала, стояла, бегала, 
расцвечивая зелень травы 
красками «купальных наря
дов», юная толпа. Горохом 
рассыпались по водной глади 
головы.

Скользнув от веселого бе
рега к противоположному, 
взгляд мой долго карабкался 
по уступам скалистой кручи, 
пока не достиг ее вершины с 
покосившимися крестами и 
пирамидками. Взобравшееся 
в поднебесье кладбище смот
релось в зеркало воды, а юр
кие' мальчишеские тела рас
секали, ломали, баламутили 
скупое' и строгое отражение 
ушедшей жизни...

С незнакомыми местами 
лучше знакомиться пешком. 
Сам райцентр Шаля трудности 
в этом вопросе не представля
ет. Другое дело — район, за
нимающий площадь двух таких 
государств, как Люксембург. Его 
самый дальний из десяти сель
советов — Рощинский — уда
лен от Шали на 83 километра.

Прибудь я сюда, к примеру, 
в 53-м году, ничего, кроме не
скольких домишек в самой Ша
ле, мне бы увидеть не приве
лось. Туда, куда сегодня рай
комовская «Волга» доехала за 
час, в те годы пробирались 
сутками. Две имевшиеся у рай
онной власти легковушки не 
то что по району, по райцент
ру таскали тракторами. Ни од
ного метра дорог в нашем со
временном понимании не суще
ствовало в районе, А ведь он 
уже тогда давал своей, а также 
многим другим странам по два 
миллиона кубометров леса в 
год.

В 50-е шалинцы начали про
рубаться к своим колхозам и 
леспромхозам. Я не ошиблась — 
именно прорубаться, потому 
что почти за 40 лет проложить 
настоящую асфальтированную 
шоссейку длиной в семь кило
метров им удалось только од
ну — до Сылвы. К строитель
ству своего асфальтового заво
да они только-только присту
пили.

Ну что ж, начну рассказ «от 
печки», то есть центра, где со-’ 
средоточено все, связывающее 
район с «большим материком».

Как оказалось, ничего «уют
ного» в названии поселка нет. 
«Шалд* переводится с татар- 
скрГр Цан. «яма». Видимо, пото
му, что расположен поселок в 
середин девяти окружающих 
его гор.

По дороге, утонувшей в горя
чей пыли, я шагаю от станции 
в поисках райкома партии. 
Путь не далек и не близок, есть 
время оглядеться. Мальчик и 
девочка верхом на коняшке не
спешно шествуют впереди ме
ня. «Если взрослых тут зовут 
шалинцами, то это, наверное, 
шалята», — пытаюсь я увести 
себя всякими пустяками от ес
тественной в неведомом месте 
первой растерянности.

Может, с неба эта местность 
и кажется ямой, а мне пред
ставляется, будто гигантские 
волны взметнулись тут когда- 
то. да так и застыли, не успев 
опасть. В складках гор как по
пало разбросаны дома, тщетны 
попытки распознать хоть ка
кую-то архитектурную мысль. 
Деревянные двухэтажные, ба
рачного типа постройки 30-х го
дов основной жилой фонд 
райцентра. Конечно, если не 
считать таких знакомых вся
кому русскому человеку кре
стьянских избушек.

Всюду, куда тти глянь, по- 
жатыканы невысокие, но коре
настые такие, усердно выпы- 
хзгвающпе клубы дыма, тру
бы. Эти «курильницы», как я 
после узнала — одна из эко
логических бед поселка. На 
маленькой территории Шали 
*— постоянно, без «выходных» 
и «праздников», работают 30 
«отельных.

Прохожу аллеей тополей, по 
колено обмазанных известкой. 
Это» известно, от козьего аппе
тита. Вон их сколько бродит, 
рогатых любителей коры.

С ленивым мычанием, подни
мая пыль, протянулось стадо 
коров. Улица вновь опустела: 
ни машин, ни людей. И вдруг... 
На душе весело защекотало. 
Три близнеца с верандами, ле
стничками, резными перильца
ми и наличниками, выступили 
к дороге. Три «маленьких высо
ких дома», как называл в дет
стве терема мой сын. В двух 

просто люди живут, а третий, 
похоже, — детский сад.

Длинный бетонный мост 
переброшен над железной до
рогой. Можно недолго стоять 
на нем и то поразиться . пол- 
нокровности гудящей от на
пряжения артерии. «Ленин
град — Иркутск», «Москва— 
Хабаровск», «Симферополь— 
Сургут», «Улан-Удэ — Моск
ва», «Одесса — Свердловск»: 
пассажирские, почтовые, то
варные — эта железная «ре
ка» никогда не мелеет. Через 
район проходят две мощные 
магистрали — Москва — Вла
дивосток и Бакал—Чусовая

Промышленных предприя
тий в поселке немного: Ша- 
линский маслозавод, Желез
нодорожная пекарня (вкуснее 
хлеба я еще нй едала), Локо
мотивный подменный пункт 
станции Шаля, ПМК «Шалин- 
ская», филиалы Красноураль
ской мебельной фирмы «Во
сток» и производственного 
объединения «Геодеталь». Вот, 
пожалуй, и вся «индустрия», 
вставшая на ноги с 1932 
года, того самого, когда здесь, 
на европейских склонах 
Уральских гор, из двух райо
нов 1— Староуткинского и 
Шамарского, был образован 
один укрупненный — Ша
линский.

В поселке нет ни одного 
учебного заведения, кроме 
школ, отопление домов в по
давляющем большинстве — 
печное, нет природного га
за — только баллонный.

Много зелени. В центре, у 
входа на мост построен ме
мориал - памятник Солдату. 
Огромная фигура воина с ав
томатом высится над посел
ком. Выше памятника Солда

ПОРТРЕТ РАЙОННОГО МАСШТАБА

имин н «лаг pm шт ’
ту — только горы. Точно та
кими же Воинами, отлитыми 
по образцу и подобию, я 
позже любовалась в Старой 
Утке и Шамарах.

Не знаю, сколько в поселке 
Шаля памятников Владимиру 
Ильичу Ленину. Я видела два. 
Один — на станции и один — 
совершенно случайно. Свернув 
на неприметную, глухую даже 
улочку, я остановилась, пора
зившись совсем неожиданному 
явлению. Замком среди лачуг 
красовалось затейливое зда
ние, вернее, еще только высо
кая коробка из красного кир
пича. Ошибалась я, значит: 
вот она где спряталась — архи
тектурная мысль — не изби
тая. не штампованная — при
ятно посмотреть. Потянуло ог
лядеть стройку во всем объе
ме. Пришлось свернуть с доро
ги и нырнуть в густые заросли. 
Вынырнув, наткнулась на что- 
то огромное, заслонившее свет. 
С трудом узнала в тяжелой 
квадратной фигуре, покрытой 
каким-то зеленым налетом, 
близкий каждому советскому 
человеку образ. Столь «гармо
ничное и одухотворенное» про
изведение, скрытое в кустах, 
не могло не напомнить о по
следних публикациях в печати 
«Ленин против культа Ленина».

«В январе 1924 года, — пи
шет журнал «Огонек», —- Н. К. 
Крупская просила не возводить 
памятников Ильичу, не присва
ивать его имени фабрикам и 
дворцам культуры, а на деньги, 
собранные для этих целей, по
строить больницы, дома инва
лидов и т. д. — это станет 
лучшим памятником ушедшему 
вождю».

Но не было по стране, на
верное, ни единого уголка, где 
бы не поставили памятник Ле
нину. Как не понять желания 
страны утвердить авторитет 
вождя, показать уважение и 
любовь людей к Ильичу. И как 
понять то, что обнаружила я 
в глубине шалинских зарослей, 
почти на задворках строящего
ся грандиозного здания райко
ма партии и райисполкома. 
Или памятник тоже отнесен к 
разряду никому не нужной, но 
традиционной атрибутики пар
тийного органа власти?

Все же права, наверное, бы
ла Надежда Константиновна 
Крупская...

Мне кажется, я уже давно 
в этом поселке. И к горам 
на горизонте тоже уже при
выкла издалека. II в железно
дорожном пруду под кладби
щем искупалась. Отлично по
ужинала в «круглосуточной» 
столовой дома отдыха локо
мотивных бригад.

Душный июль! Зелень и 
синева перешли все границы. 
Солнце долго сидело на кра
ешке горизонта, не пуская 
ночь. И вдруг в одно мгнове- 
нпе все меняется. Слепящие 
лезвия яростно кромсают не

бо. Гладкий одноцветный 
шелк превращается в кучу 
рванья, где перевешаны лос
куты всех оттенков синего — 
от мрачного, почти черного, 
до трогательно-голубого. Ку
ча громоздится над прижав
шей уши землей, ворчит, гро
мыхает, но ни единой капель
ки не бросает вниз. «Дурит 
погода. Не будет нынче уро
жая, н-е-ет...» — говорил мне 
шалинский мужичок, стоя по 
горло в глубокой воде желез
нодорожного пруда.

Существа в мохнатых юб
ках, похожие на бабочек, 
бьется о лампу дневного све
та, жужжащую под потолком. 
Завтра — трудный день. Те
лефонная связь с районом ос
тавляет желать лучшего, при
дется ловить больших и ма
лых руководителей: сенокос и 
прочие летние дела размета
ли их на многие километры 
от кресел.

Утром просыпаюсь заново 
рожденной. В деревянном горо
де крепче спишь. И не на
до забывать, что почти сутки 
живу я в красном уголке 
экологической карты обла
сти.

О золотой цзпочке 
и амбарном замке

Зеленый лес вплывает в гла
за. Легкие трепещут от смо
листого запаха хвои и подвя
ленной солнцем скошенной 
травы. Рессоры «Волги» за
ботливо оберегают от жест
кого характера и коварства 
грунтовой дороги. Это не 
«уазик», не лесовоз или мо

локовоз. От проклятий их во
дителей эта грунтовка давно 
уже должна сквозь вемлю 
провалиться. И не только эта. 
Которая до Свердловска — 
тоже. Но высокое начальство 
на лесовозах не катают. На 
♦ Волгах» же — не трясет. 
Правда, и я почувствовала 
некоторое неудобство, когда 
колеса оставили позади пос
ледний метр семикилометро
вой сыл винской шоссейки, 
ровной, как столешница.

Сам же поселок Сылва 
глаз только огорчает. До- 
рога его — золотая цепоч
ка на шее старой развалины. 
Кривые, а то и вовсе рух
нувшие избенки — тяжелый 
кулак времени врезал по 
хребту и переломил когда-то 
крепкие стропила. Тут и там 
торчат деревянные кости ске
летов. У въезда, на берегу 
огромного и рыбного Сылвин- 
ского водохранилища, стоит 
церковь. Мрачная, с обруб
ленными главами. Только 
замшелые камни да обезобра
женные стены могут поведать 
любопытному, чего натерпе
лись они за годы беспризор
ности. 250 лет Сылвинскому 
храму. Забыл уж он, когда 
шли к нему люди с покло
ном. Забыл, верно, да и не 
желает вспоминать, как слу
жил конюшней. Умер храм. 
Но, чудное дело, железо, по
крывшее голову его, не ржа
веет, лежит, как «молодое». 
На демидовском местном за
водике еще катано — тонкое 
и вечное.

Лет десять назад собрались 
было верующие из поселка 
Унь восстановить церковь на 
свои средства. Власти такую 
инициативу охотно поддержа
ли, но с условием, что в быв
шем храме будет размещен 
краеведческий музей. Ответ 
на «остроумное» условие был 
однозначен: «На церковь 
деньги дадим, на музей — 
нет».

Может быть, новая дорога 
поведет сылвннцев к новой 
жизни. Есть такая примета. 
А пока жиуут они, мягко го
воря, не очень шикарно. Хоть 
и работают не без старания 
в колхозе, на кирпичном и 
листопрокатном заводах, рас
положенных в поселке.

Лента грунтовки наматыва
ется на «ролики» колес, сте

реофильмом бежит по сторо
нам картина Великой Приро
ды. Воздух, насыщенный теп
лым ароматом душистых ра
стений, заставляет дышать 
полной грудью. Недаром сла
вится Шалинский район как 
самый богатый лекарственны
ми травами.

Лет десять назад район 
страстно «увлекался» пчело
водством. В 1972 году мед 
♦ шалинский» даже занял 
первое место на всемирной 
выставке.

В «кадре» возникает новый 
населенный пункт. Леспром
хоз «Илимский» — самый 
маленький из пяти.

— Трудно здесь люди жи
вут, — говорит сопровожда
ющая меня инструктор рай
кома партии Елена Влади
мировна Салтыкова. — Шко
ла ужасная, клуб и того ху
же. Дома совсем развалива
ются. Кругом болотина, а по
селок на горе — плохо с во
дой. Зато лип здесь много.

— «Липовый» поселок, 
значит, — невесело шучу я.

До войны в районе не ска
жу что здравствовали, но жи
ли 45 деревень. Сейчас оста
лись Роща, Чапаева, Лом, 
Кедровка, Павлы, Тепляки, 
Симонята, Крюк, Коптели, 
Верхняя и Нижняя Баска я. 
Вот и все. Остальные, не су
мевшие отстоять себя, похо
ронены под глыбой сталин
ской «модели социализма».

У леспромхозовского мага
зинчика промышленных това
ров, как нигде более на сель
ских улицах, царило некоторое 
оживление. Оказалось, что та
лоны на мыло отоварили толь
ко половине поселка. Вторая 
дождется своей очереди в сле
дующем месяце.

— Чем мыться, этим?! — во

прошал единственный на «ми
тинге» мужчина — старичок, 
показывая клочок бумажки, ед
ва заметный в глубине его по
лураскрытой, похожей на ло
пату, ладони. — Тьфу, едрена 
вошь, до чего дожил!

Старик сплюнул и пошел не 
оглядываясь. Остановился, за
курил и вовсе скрылся в пере
улке.

Здесь тоже, как и везде, та
лоны. По ним можешь попить 
сладкой воды (чая нет), пости
рать бельишко, помыть тело 
и даже (!) пропустить стакан- 
чин-второй «белоголовой». Ша- 
линцев, достигших 21-го года, 
отоваривают двумя бутылками 
водки в месяц. Но по талонам 
водки тоже не хватает.

«Вино». Пожалуй, в единствен
ном месте всех виденных мною 
населенных пунктов, у различ
ного типа сооружений с вывес
кой «Вино» наблюдала я такое 
скопление народа. «Водочная» 
очередь — самая яркая приме
та нашего времени — что в ог
ромном городе, что в малю
сенькой деревеньке.

Не знаю, насколько соответ
ствует своему содержанию оп
ределение «очередь», какое мы 
применяем для обозначения 
безобразного явления, возни
кающего ежедневно в 14 00 у 
«пиво-водочных» дверей. На 
мой взгляд — это не очередь. 
Зто просто вытянутый в длину 
сгусток злобы, ненависти, от
вращения и униженного чело
веческого достоинства.

Ежедневно в 14.00 кривой на 
один бок указ о борьбе с пьян
ством и алкоголизмом откры
вает окошко и бросает кость 
«собакам на драку».

И это не происки заокеан
ских врагов.

Это все та же администра
тивно-командная система, «пе
ру» которой принадлежит на
ша «тонная и умная» безалко
гольная политика. Кому нужны 
эти очереди, доводящие чело
века до озверения? Кого ими 
наказывают?

Алкоголиков, уголовников, 
подонков? Но они-то май раз 
располагают достаточным ко
личеством водки, а также дав
но недоступных простому чело
веку тонких вин, в любое время 
дня и ночи. Свинья лужу всег
да найдет, даже в Сахаре.

Зло в наказании иногда слу
жит добру. Какому добру слу
жит зло винных очередей? Раз
ве такими методами сделаешь 
людей лучше, чем они есть?

За бутылку водки стали уби
вать, она превратилась в глав
ный предмет спекуляции. Оди
нокие пожилые, совсем не 
♦ употребляющие» люди, особен
но в сельской местности, запа
саются ящиками водки, так нам 
только за нее — «родимую» 
им поправят забор, наколют 
дров, починят крышу. Да ма
ло ли непосильных для стари
ков дел!

Механически, непродуманно 
была разработана программа 
борьбы с пьянством и алко
голизмом, якобы призванная 

удержать страну на трезвых 
ногах.

И что же? Ночью, извини
те, без фонаря видно, что ни 
стратегия, ни тактика «вод- 
коборцев» себя не оправдали. 
Но мы с той же тупой упря- 
мостью механизма продол
жаем затягивать петлю на 
собственной шее.

Нашей социально - эконо
мической системе давно зна
ком метод проб и ошибок. Но 
слишком много времени те
ряется на пробы, слишком 
высока цена ошибок.

Что для «внутреннего 
употребления» в альтернати
ву водке предложено сегодня 
тем же шалинцам?

Недавно я побывала в 
Москве. И своими глазами 
убедилась: местные власти 
стерли с улиц столицы по
зорные пятна винных очере
дей. Почему же наши, об
ластные власти не следуют 
примеру «старших товари
щей?»

Мы не можем сесть в лод
ку, которая уже проплыла 
мимо, или в ту, которая еще 
не пришла. Всему — свое 
время. И начинать перестрой
ку человека с амбарного зам
ка на винной лавке не толь
ко глупо, но и преступно.

Ренессанс
поселка Колпаковка
Лесопромышленный посе

лок Колпаковка, станция Ха- 
ренки, леспромхоз Кашкин- 
ский. Райцентр Шалю и лес
ной поселок, вместивший в 
свой адрес столько имен, раз
деляют 40 километров, да не 

простых: 53 головокружи
тельных поворота на доро
ге. Можете себе представить 
«жизнь» шоферов на этой 
грунтовке в распутицу, голо
лед или метель?

«Никакая инструкция не мо
жет перечислить всех обязан
ностей должностного лица, пре
дусмотреть все отдельные слу
чаи и дать вперед соответству
ющие указания.

А потому «Господа инжене
ры* должны проявлять инициа
тиву, руководствуясь знаниями 
своими и своей специальности, 
пользой дела, прилагать все 
усилия для оправдания своего 
назначения.

Циркуляр Московского 
технического комитета 

№ 5 от ноября 29 дня 
1910 года».

Выписанный славянской 
вязью, циркуляр этот висит в 
главной конторе Кашкинско- 
го леспромхоза, рядом с 
кабинетом его директора Ми
хаила Петровича Бурцева. 
Описывать внешность главы 
леспромхоза я не берусь, так 
как он оказался самым не
уловимым из начальников, а 
по телевизору на Съезде на
родных депутатов СССР его 
все видели так же, как и я.

Первым, кто рассказал мне 
о директоре, был Внешний 
Вид поселка Колпаковка. С 
большой буквы хотелось бы 
описать и его ровные ас
фальтированные улицы, улоч
ки, даже проулки. Его акку
ратные, добротные жилища. 
Его школу на 400 мест — с 
кабинетной системой обуче
ния, великолепной отделкой, 
импортной мебелью, уютной, 
словно городское кафе, сто
ловой. Его гостиницу.™

— Расцветает наш посе
лок, за пять лет, можно ска
зать, из пепла возродился,— 
сколько радости настоящей, 
не фальшивой, ввенит в сло
вах председателя Колпаков- 
ского сельсовета Серафимы 
Ивановны Паломарчук.

Кто принес с собой в этот 
поселок с населением почти 
в две с половиной тысячи че
ловек «эпоху ранессанса», кто 
взялся за крупномасштабную 
ломку старого, я уже знаю. 
Михаил Петрович Бурцев. Че
ловек решительный, смелый. 
Человек критического скла
да ума и характера, что весь
ма полезно по нашим време
нам.

Пять лет назад варварское 
истребление леса поставило 
под вопросительный знак са
мо существование поселка. 
Как жить, когда нет перспек
тив и никто не знает, что с 
ним будет завтра.

Владислав Геннадьевич 
Кузнецов — главный инже
нер леспромхоза, выпускник 
Свердловского лесотехниче
ского института. Человек 
молодой, но суровый. Много 
говорить не любит.

— Если бы он не пришел, 
все! Собирали топоры, хоте
ли разъезжаться. Его бьют 
все время за производство, а 
он: «Лес выкосить недолго, 
тем более такая техника идет. 
Сорвем план, зато лес сохра
ним», — рассказывает мне 
Кузнецов позицию Бурцева, 
и пр тону его я чувствую: в 
втом, да, наверное, и в ос
тальных вопросах между ди
ректором и главным инжене
ром — полное взаимопонима
ние.

— План у нас сейчас — 
235 тысяч кубометров. Бур
цев добился снижения иа 35 
тысяч. Перспектива следую
щей пятилетки — выйти на 
расчетную лесосеку — 140
тысяч кубов. Это не одна из 
немногих, а единственная 
возможность сохранить жизнь 
леспромхозу.

В лесу работают 700 чело
век, Все на сдельшиие. Са
мый дальний участок евго-

дня,— в сорока километрах. 
Летом работаем вахтовым ме
тодом — десять дней в лесу, 
пять — дома. В хорошей 
бригаде мужики получают 
примерно по 500 рублей.

— Вы, конечно, не напи
шете, что я скажу, — вме
шивается в разговор водитель 
♦уазика» Федор Васильевич 
Курбатов, — но все-таки ска
жу. Вы сюда на чем ехали, 
на поезде? Жаль. Вас бы на 
грузовой или вот на этой до 
Свердловска прокатить. Рай
онное начальство на волгов- 
ских подушках плавает, заез
жих министров тоже на «Вол
ге» возят, а мы — три ча
са едем, три дня отлежива
емся. Дорога — не дай бог! 
А если с грузом? Пусть не 
могут положить асфальт, так 

держите людей на дороге, 
всего-то два человека нуж
но, чтобы грейдероватъ этот 
ад. Тогда, мы посчитали, по
надобилось бы вдвое меньше 
машин, чем сейчас. А это и 
запчасти, и горючее, и зарп
лата. На одной такой эконо
мии можно дорогу построить.

— При расчетной лесосе
ке, — продолжает свою тему 
Кузнецов, — мы сможем от
казаться от сезонников. Зи
мой по 100 человек привлека
ем, а что это за люди, сами 
знаете. Будем брать «путе
вые» кадры. Лес сохраним, 
природу...

Невозможно все время 
жить по чужим часам, тем 
более, если они намного от
стают от тех, что идут в 
твоих мыслях, в твоем серд
це.

Михаил Петрович Бурцев, 
бывший главный инженер 
Красноуфимского леспромхо
за, начал круто. Так, наверное, 
и надо: с затратой каких- 
то, пусть и дорого стоящих 
сил, но с той добротой, жа
лостью и духом высокой по
рядочности по отношению к 
людям, от которых только и 
можно ждать человеческого, 
достойного будущего.

«Мерзкое впечатление про
извела на меня Колпакова, 
когда я ее увидел», — пере
дает мне слова Бурцева Се
рафима Ивановна.

— Да и что обижаться. 
Кругом грязь выше колен. 
Лесной поселок, болотина. 
Бурцев специально сапоги не 
обувал, прыгал в туфлях с 
кочки на кочку. Это чтобы 
не привыкнуть, не смирить
ся, не махнуть рукой... Пер
вым долом школу построили, 
а ведь до этого десятилетия
ми вопрос стоял, гнил иа 
корню. Через Москву Бурцев 
школу выбивал. Домов пона
строили сколько, больницу 
новую, поликлинику закан
чиваем. Два детских сада у 
нас. Четыре магазина по
строили за два года. Подсоб
ное хозяйство завел леспром
хоз: свои продукты. Грех те
перь на жизнь жаловаться.

Было жаль уезжать из Кол- 
паковки, так и не встретив
шись с 40-летним директором. 
Но теплое чувство к товари
щу Бурцеву все равно посели
лось в душе и согрело ее.

Социальная защищенность 
человека — одно из самых 
главных завоеваний социализ
ма. Но ее требования государ
ство далеко не всегда выполня
ет в силу нерешенности мно
гих социально-экономических 
проблем в стране в целом.

«Помнит ли целое роль ча
стиц?» — это слова поэта Иоси
фа Бродского. Не могу я поло
жительно ответить на данный 
вопрос после знакомства с Ша- 
линским районом. А ведь ша- 
линсная «частица» страны не 
так уж и далеко запрятана от 
Великих Магистралей Жизни. 
Но дети мерзнут в школах и 
садиках, плоха медицинская по
мощь, люди живут в развалю
хах, фермы держатся в основ
ном на крестьянских мозолях. 
И прочее, и так далее.

Помнит ли?
♦Хорошо тем, у кого есть 

Бурцев», — услышала я в ма
газинчике Илимского леспром
хоза...

Нам бы денег...
Поселок Староуткинск 

действительно стар — в этом 
году ему стукнуло 260 лет. 
Никто не оспаривает и пред
положения, что здесь водились 
утки: все могло быть в деми
довские времена. Издалека 
поселок очень напоминает 
зверька, попавшего в когти 
огромного нахохлившегося 
грифа. Вблизи — это обыч
ный рабочий населенный 
пункт с царящим над ним 
корпусом металлургического 
завода.

Меня удивила дорога, по 

которой мы лихо, не колых
нувшись, подкатили к посел
ку. Ну прямо — стратегиче
ское шоссе.

— Видишь вон ту .жира
фу»? — кивнула в сторону 
никогда доселе не виданного 
мною сооружения Елена 
Владимировна. — Это ас
фальтовая установка. Ее де
сять лет назад купили. Так 
и стояла, ржавела. Теперь ее 
♦ Доломит» в аренду взял, ас
фальт делает.

На вопрос, что такое «До
ломит», мне подробно ответил 
Виктор Устинович Кузьмин— 
секретарь партийного бюро 
метзавода.

— Это кооператив из Ижев
ска. Руководит им Марк 
Яковлевич Тункель. На бере
гу Чусовой его ребята постро

или два прекрасных обще- 
жития, столовую, где кормят, 
как в лучших ресторанах. 
Есть у них там все— и сау
на, и подсобное хозяйство. 12 
часов они работают на объек
тах, два — в своем городке, 
который построили всего за 
3—4 месяца. Примерно сто 
рабочих в «Доломите» и три 
руководителя. График такой: 
четыре месяца работают без 
выходных и праздников, два 
месяца отдыхают. Зарплата — 
от 1000 до 1200 рублей. «До
ломит» берет любые строи
тельные работы. У него от
личная техника. Да что го
ворить! Увидят — трактор 
валяется, никому не нужный. 
«Можно, мы возьмем?». Потом 
нам же его как новенький 
продают. А брали как метал
лолом. Мы, к примеру, стро
им дом два года, а Тункель 
по той же государственной 
смете его за два месяца под 
ключ сдает. На времени вы
игрывает. Дорогу, по которой 
вы ехали, они построили за 
неделю. Но тут особая исто
рия.

«Доломит» строит дома и до
роги не только у нас, но и в 
других местах района. И вот 
стали они возить на своих 
КРАЗах, КАМАЗах асфальт и 
щебенку в Кашку. Дорога уха
бистая. Пыль, грохот. Обиде
лись люди: через кашкинцев 
лишения терпеть? А самим с 
развалиной век вековать? Со
брались жители — человек 50, 
встали поперек дороги: не пу
стим, и все тут! Мы не могли 
денег на строительство дороги 
найти. Помог райком партии — 
выделил 60 тысяч. Собираемся 
еще три дороги «Доломиту» за
казать.

Виктор Устинович nOMOJT- 
мал и вздохнул с тоской.

— Нам бы сейчас при таком 
соседе денег.™ Ждем, ох как 
ждем второго Съезда народ
ных депутатов. Надеемся, что 
решится вопрос по отчисле
ниям. С жильем у нас туго—■ 
170 человек в очереди. Посе
лок большой — 5000 жите

лей. Проблем много, а все 
отчисления пока идут 
«вверх».

— Условия труда на заводе тя
желые. Особенно в цехе минва
ты. Пройдешь по цеху, потом 
весь день чешешься. А ведь 
там женщины трудятся. Завод 
работает по первой модели 
хозрасчета. Помаленьку начал 
взбираться на уровень мало
рентабельных предприятий, а 
был вообще нерентабельным. 
Доменный цех выплавляет спе
циальный чугун — феррафос- 
фор. Еще выпускаем диски для 
силосоуборочных комбайнов и 
фитинги-муфты, угольники, 
тройники для нужд сантехники. 

Два цеха товаров народ
ного потребления делают вил
ки, краники для питьевых 
бачков, вешалки для одеж
ды. Выпускаем цинковые ко
рыта.

Ключ от замка
Длина реки Чусовой в 

пределах района — 103 ки
лометра. Наш маршрут про
ходил от нее все как-то вда
леке. И вот, наконец, у села 

Чусовое я лицом к лицу 
столкнулась со знаменитой 
уральской красавицей. Глу
бокое русло, поросшее камы
шом и осокой. Мокрые пятна 
застойной воды, прячущей ли
цо за почти невесомой ву
алью ряски...

— Очищение реки — про
цесс очень трудоемкий и 
дорого стоящий. Люди долж
ны последнее отдать, чтобы 
вернуть реке жизнь, — ти
хо говорит Елена Владими
ровна. — Не расстраивайся 
сильно: не везде она такая 
и не всегда. Засуха ведь...

В селе Чусовое моим ги
дом стал Николай Степано
вич Пермиц — бывший шо
фер, теперь уже два года 
председатель Чусовского 
сельсовета. В составе сельсо
вета — деревня Мартьяново и 
поселок Стрелки. Головное 
предприятие — колхоз «Но
вая жизнь» мясо - молочно
го направления. Колхоз счи
тается лучшим из пяти, ра
ботающих в районе.

Основная часть из г200 
жителей работает на полях 
и фермах. «Молочные» ре
зультаты в колхозе относи
тельно неплохие — 2004 кг 
иа фуражную корову. Пла
нируют достичь 3250 кг. Кол
хоз рентабельный. В прош
лом году получил прибыль 1 
млн. 283 тысячи рублей. Мо
локо поставляют на Шалин
ский маслозавод, мясо «идет» 
в Свердловск.

С’ жильем в колхозе хоро
шо. В первую очередь 
обеспечивают медработников 
и учителей.

Есть в Чусовом своя кар
тинная галерея, основанная 
учительницей' Марией Викто
ровной Мезениной. Там сей
час около 500 картин.

Единственный из всех кол
хозов района, «Новая жизнь» 
выращивает огурцы и поми
доры, от чего имеет немалую 
прибыль. Единственный — 
не убыточный.

Нынче в старый, еще де
мидовский пруд запустили 
мальков сига и пеляди. Ра
стут рыбки быстро, в год тол
стеют граммов на 600, так что 
следующим летом колхоз рас
считывает на большую уху.

Нелатаных дыр в Волхо
ве тоже хватает. И Чусовской 
сельсовет, как и все другие 
сель- и поссоветы на свете, 
с нетерпением ждет второго 
Съезда народных депутатов. 
Да и то, пора впридачу к 
флагу и печати вручить Со
ветской власти ключ от зам
ка. «где деньги лежат»...

В моем блокноте под об
щим названием «Шаля» еще 
много записей — грустных, 
не очень, и даже веселых.

Еще много цифр того же 
характера.

Я и не пытаюсь спрашивать 
себя, достаточно ли этих дан
ных, чтобы предметно ана
лизировать проблемы райо
на. Конечно, нет. Есть только 
горячая надежда привлечь к 
ним внимание. И напомнить 
обещавшим об их обещани
ях. Ну, например, секрета
рю областного комитета пар
тии В. Н. Романову о его 
слове коммуниста помочь в 
приобретении рулонных прес
сов колхозу имени XXII съез
да КПСС.

Или руководству Ревдин- 
ского СУМЗа—не сбрасывать 
в водоемы отраву, которая 
косяками перевернутых вверх 
брюхом рыб плывет к ша- 
линским берегам.

Если и дальше целое не 
будет замечать своих частиц, 
страна придет к упадку, не
смотря на ее великие завое
вания. Люди привыкли к 
обману и вранью, к преуве
личениям и перестали верить 
даже сущей правде. Люди уже 
с ненавистью воспринимают 
обещания и «планы до 2000 
года».

Две великие силы живут 
сегодня в тружениках села — 
притяжения и отталкивания. 
Невмоготу—оставить дорогие, 
даже святые места. Невмого
ту — без нормального 
жилья, без техники, транс
порта, вещей и предме
тов первой необходимости.

без школ и учреждений куль
туры, без дорог и без много 
еще чего.

Съезд народных депутатов 
констатировал однозначно: 
один государственный сектор 
сельского хозяйства, огром
ный импорт не в состоянии 
вытащить страну из «про
довольственной ямы». Яс
но: мы должны сами нала
дить свое внутреннее хозяй
ство, со своей, а не загранич
ной земли взять все необхо
димое. Иначе мы не выйдем 
из кризиса. Арендный, семей
ный подряды постепенно вхо
дят в «моду» в районе. Это хо
рошо.

Но помочь селу надо. А се
ло не останется в долгу.

Т. ЛОМАКИНА.
Шалинский район.
НА СНИМКАХ: М. Бурцев 

в школе; д^м строит коопера
тив «Доломит»; шалинскив 
просторы.

Фото Л. ЛОГИНОВА и 
В. ЯКУБОВА.
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ВМ СМЕНУ!
— В ближайшие недели мы 

сможем приступить к перего- 
»орам об освобождении пер- 
|ой группы советских военно
служащих, захваченных в плен 
в Афганистане. Существует 
надежда, что уже этим летом 
некоторые из 311 советских 
солдат, попавших в руки мод
жахедов, вернутся на Роди
ну, — заявил корреспонденту 
АЛН в Кабуле Андрею Пра-

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

ВОЕННОПЛЕННЫХ -ДОМОЙ!
О работе комитета по освобождению советских военнослужащих

вову председатель народного 
комитета за спасение совет
ских военнопленных в Афга
нистане «Надежда* журналист 
Иона Андронов.

Такое развитие событий, — 
сказал он, — стало возмож
ным во многом благодаря 
конструктивному содействию 
афганской стороны, и прежде 
всего, президента РА Наджи- 
буллы, выразившему в беседе 
с нами готовность всеми до
ступными средствами содей
ствовать освобоядению совет
ских военнослужащих, попав
ших в плен в Афганистане, С 
1987 года удалось освободить 
14 советских военнослужащих 
в обмен ча 67 командиров оп
позиционных групп. Прави
тельство РА готово предоста
вить список военнопленных, 
которые, по его сведениям, 
находятся в Пешаваре, и при
нять подобный список от про
тивоборствующей стороны.

Оппозиционеры требуют вы- 
яснить судьбу 45 тысяч мод
жахедов, которые, по их дан
ным, пропали без вести и мо

гут находиться ■ афганских 
тюрьмах. Однако, как нас ин
формировала афганская сто
рона, за период осуществле
ния политики национального 
примирения, т. е. более чем за 
два года, из тюрем было ос
вобождено около 20 тысяч че
ловек, и к настоящему момен
ту по всей стране в заклю
чении находится немногим бо
лее четырех тысяч оппозицио
неров.

В составе делегации коми
тета «Надежда» родители не
скольких советских пленных 
ребят. Ада Семенова из горо
да Цхинвали в Грузии показы
вает фотографию своего сына 
Константина Габарева.

— Костя, служивший в аф
ганской провинции Кундуз, 
попал в плен 19 сентября 1982 
года, — рассказывает она. — 
Как это произошло, я знаю 
по рассказам его друзей. БТР, 
которым командовал Костя, 
обстреляли, заглох мотор. 
Вместе с одним из солдат он 
отправился в находящийся не
подалеку кишлак, где был тя

гач. По пути они нарвались 
на засаду моджахедов.

— Все эти годы мы живем 
надеждой, — говорит Анна 
Горбунова из сибирского горо
да Усть-Илимска, не имею
щая никаких сведений о сыне 
Евгении с ноября 1981 года.— 
Сначала мы пытались дейст
вовать поодиночке, искали ре
бят, которые служили вместе 
с нашими детьми, их команди
ров, хотели найти хоть какую- 
нибудь ниточку, которая в 
конце концов привела бы нас 
к нашим сыновьям,, Восемь 
месяцев назад на митинге у 
посольства Пакистана в Мос
кве — по сведениям на терри
тории этой страны может на
ходиться значительная часть 
наших пленных ребят — мы 
решили объединить свои уси
лия, чтобы возродить надеж
ду в сердцах сотен матерей 
в Советском Союзе.

По мнению Ионы Андроно
ва, в самом названии комите
та — «Надежда» заложены 
чувства, которые помогают 
сегодня родителям пропав

ших без вести молодых пар
ней проводить огромную ра
боту для возвращения на ро
дину хотя бы части из тех, кто 
остался жив. За месяцы свое
го существования комитет 
предпринял несколько круп
ных акций. Делегация «Наде
жды» побывала в Пакистане, 
где провела переговоры с ру
ководством этой страны, а 
также с лидерами группиро
вок моджахедов, в результа
те чего достигнута договорен
ность о допуске к советским 
военнопленным представите
лей Международного комите
та Красного Креста. Члены 
делегации комитета «Надеж
да» были приняты М. С. Гор
бачевым, обещавшим прило
жить все усилия для возвра
щения пленных домой.

— Цивилизованное государ
ство, — подчеркивает глава 
делегации комитета «Надеж
да» писатель Александр Про
ханов, — не может, не имеет 
права ни при каких обстоя
тельствах оставлять в беде 
своих сыновей. Советские лю
ди будут по всем каналам — 
через Пакистан, Афганистан, 
через арабские страны, через 
США и ООН—предпринимать 
все, чтобы вьгручить из беды 
наших парней,

(АПН).

Американским университет: взгляд изнутри
Нс так давно по инициативе Совета по 

проблемам мира (США), в который входят 
видные американские и советские полити
ческие деятели и ученые, была создана 
группа студентов из восьми стран: США, 
СССР, КНР, Бразилии, Индии, Японии, 
Франции и Англии. В течение года они бу

дут вместе жить, учиться, проводить ис
следования по проблемам войны и мира. 
Предлагаем вам беседу с советским пред
ставителем в этой группе — аспирантом 
исторического факультета МГУ Р. СЕТО- 
ВЫМ, который год стажировался в аме
риканском университете Нотр-Дам.

КАК ЖИВУТ В НОТР-ДАМЕ?

Маятник
В ходе решения некото

рых позиций одна или нес
колько фигур могут совер
шать движения, симметрич
ные по отношению к какой- 
либо оси. В таком случае го
ворят о маятниковом дви
жении фигур.

№ 58. А. ФИНК
1921 г.

Попробуем задать вопрос: где сделан зтот снимок! По
литически грамотный читатель, а в данном случае наблю
датель, без особого труда предложит несколько вариан
тов. Наиболее вероятные из них нетрудно предположить — 
США, ЮАР, Сальвадор. Нет, этот сюжет запечатлен в... 
Швейцарии. Да, именно в этой стране, где жители в не
скольких поколениях знают о войне лишь по книгам, 
рассказам, кинофильмам и газетам.

Причину этой метаморфозы объяснить довольно прос
то. Все дело в том, что в последние годы правительство 
страны начало активно наращивать арсеналы, модерни
зировать вооруженные силы, проводить бесчисленные ма
невры с участием всех родов войск. Здесь просматривает
ся попытка швейцарских властей .наверстать упущенное» 
в военной области, по сравнению со своими западноевро
пейскими соседями, входящими б блок ПАТО. Печать

страны, где больше привыкли иметь дело с ключами от 
замков банковских сейфов, нисколько не сомневается в 
том. что реальной угрозы Швейцария не испытывает ни 
с одной стороны света, и видит причину милитаризации 
исключительно в »попытке поднять свой престиж не толь
ко в области роста благосостояния, но и военной».

Население довольно логично отреагировало на новый 
курс верхов — в Швейцарии начался настоящий »воен
ный бум*. В моду стали входить туалеты, содержащие 
элементы военной амуниции, популярностью начали 
пользоваться курсы обучения стрельбе из огнестрельного 
оружия, а ношение при себе если не настоящих, то до
вольно детально скопированных винтовок или автома
тов, — стало признаком »умения шагать в ногу с мо
дой»...

Фотохроника ТАСС.

Корр.: Роман, многие наши читатели, 
особенно молодые, интересуются: как жи
вут и учатся их зарубежные сверстники. 
Вы в этом вопросе человек достаточно ком
петентный, что это за университет, легко 
ли в него поступить?

Сетов: Университет Нотр-Дам сравни
тельно невелик — в нем учатся 9 тысяч 
студентов. Студентов зачисляют без всту
пительных экзаменов па основании кон
курса документов. И несмотря на то, что 
плата за обучение довольно высокая — 
около 13 тысяч долларов в год, некоторым 
отказывают в приеме на учебу.

Корр.: Кто 'платит за учебу? Родители?
Сетов: Обычно, да. Но многие студенты 

зарабатывают сами, особенно летом. Кста
ти. они не всегда выбирают физический 
труд, как у нас принято думать, а идут, 
например, работать на подсобные места 
в аппарат конгрессменов. Кроме этого, уни
верситет предоставляет так называемый 
студенческий заем — ссуду под небольшие 
проценты, которую студент может выпла
тить уже после окончания учебы. В назван
ные 13 тысяч входит плата за питание, 
проживание в общежитии, страхование на 
случай болезни, пользование библиотекой, 
компьютерным центром и т. Д.

Корр.: Студенты живут в общежитии?
Сетов: Университет имеет свою террито

рию, так называемый кампус — студенче
ский городок, в котором находятся обще
жития, столовые, кафе, стадионы, спорт
залы. химчистки, почта и т. д. Студенты 
предпочитают частным квартирам общежи
тия, поскольку плата за них входит в об
щую сумму за обучений, однако живут не 
отдельно, а объединяясь: скажем, на шесте
рых снимают три комнаты. Аспиранты, 
которые работают над диссертациями, мо
гут себе позволить снять отдельный дом в 
городе.

Корр: Как построены занятия в универ
ситете?

Сетов: По принципу, близкому нашему: 
лекции и семинары, но значительно боль
ше времени уделяется самостоятельной 
работе, а на лекциях — ответам на вопро

сы учащихся. Многое, конечно, зависит от 
профессора, который ведет курс. Студент, 
помимо базовых предметов, может выбрать 
другие, которые ему нравятся. Можно 
учиться и сразу на нескольких отделениях: 
специализироваться, например, в области 
юриспруденции и математике не возбра
няется. 'Отношения между студентами и 
преподавателями очень демократичны. Хо
тя, конечно, есть любимые преподаватели, 
к которым невозможно записаться на курс, 
и те, кого недолюбливают, считают «суха
рями». После каждого курса студенты за
полняют специальные вопросники, оцени
вая тот или иной курс, того или иного пре
подавателя. Об этом своеобразном «рей
тинге» — опросе знает каждый профес
сор, и для него это является своего рода 
стимулом.

Корр.: Что можно сказать об усердии 
американских студентов?

Сетов: Многих из них можно видеть в 
библиотеке до позднего вечера. Кстати, 
доступ к книгам там свободный, вместо 
библиотекаря — компьютер, который ука
зывает не только нужный этаж и стеллаж, 
но и полку, где находится книга.

У аспирантов есть небольшая привиле- 
гня — каждому предоставляется неболь
шая комната в библиотеке, где он один 
может спокойно заниматься.

Корр.: Какие перспективы открываются 
перед студентом после окончания универ
ситета?

Сетов: Все зависит от того, какая у не

го специализация, какой курс он закончил. 
Уже на втором или третьем курсе студен
ты через администрацию или специальные 
службы, оказывающие студентам помощь 
в поисках работы, связываются с государ
ственными или частными кампаниями, ко
торые заинтересованы в специалистах того 
или иного профиля. Что касается зарплаты 
по окончании университета, то это опять- 
таки зависит от выбранной специализации, 
даже от учебного заведения, которое че
ловек закончил. Например, американцы 
считают профессию врача очень престиж
ной, поскольку квалифицированный врач 
может получать до 70 тысяч долларов в 
год. Тот. кто пойдет по стезе юриспруден
ции. также может рассчитывать на высо
кие заработки и хорошую карьеру — юри
сты могут начинать с. 30 тысяч в год. Это 
выше среднего уровня зарплаты.

Корр.: Чем занимаются студенты, кроме 
учебы?

Сетов: Огромное место в их жизни зани
мает спорт. И для этого созданы все усло
вия: отличные стадионы, дорожки, залы. 
Весьма развита, что называется, самодея
тельность: в университете Нотр-Дам есть 
мужской хор, несколько джазовых ансамб
лей, коллективы классической и фольклор
ной музыки. Сюда часто приезжают вы
ступать видные общественные деятели, из
вестные рок-псполнители. Есть собственная 
радиостанция, работающая круглосуточно.

Корр.: А как организовано питание сту
дентов в университете Нотр-Дам?

Сетов: В столовую можно пройти по 
студенческой карточке. 3 раза в день спе
циальный аппарат фиксирует твой приход 
и уход. Попав в зал, может выбирать из 
меню все, что угодно, оплата за еду вхо
дит в стоимость обучения. Выбор блюд 
большой, каждый день обязательны свежие 
овощи и фрукты. Все это стоит примерно 
206 долларов в месяц. Кроме того, кругло
суточно работают два кафетерия, правда, 
там нужно платить наличными.

Корр.: Кем и как охраняется порядок в 
общежитии и на территории университета?

Сетов: В общем-то, порядок поддержива
ют сами студенты, есть, конечно, и комен
дант — как правило, это человек сравни
тельно молодой. Кстати, президент универ
ситета живет вместе со студентами, даже 
играет с ними в баскетбол. Такая у них 
традиция. Надо еще сказать, что в Нотр- 
Даме существует довольно сложная систе
ма студенческого самоуправления. Каждый 
год очень бурно проходят выборы в совет, 
когда три или четыре тройки кандидатов 
на главные посты в совете составляют 
краткую предвыборную платформу, список 
обещаний и т. д. Эта программа распро
страняется среди учащихся. Чтобы стать 
кандидатом, нужно набрать необходимое 
число подписей. Если же говорить о по
рядке на территории университета, то по 
ночам там постоянно патрулируют одна-две 
полицейские машины. Городок, рядом с 
которым находится университет, долгое 
время считался тихим.

Корр.: Случались ли в кампусе драки, 
пьянки?

Сетов: Я ни разу не слышал об этом. 
Вообще гораздо легче увидеть студентов, 
бегающих по дорожкам кампуса, чем пью
щих алкогольные напитки. А в принципе, 
это так называемый «сухой» кампус. Есть 
бар для студентов 4-го курса, достигших 
21 года, где продаются пиво и другие на
питки, но он находится за территорией 
университета.

Беседу вел Н. СОЛДАТЕНКОВ.
(ТАСС).

Мат в два хода
В начальном положении*. 

1...Ф:ЬЗ 2. Ла5Х, 1... Ф:Ь5 
2. Ф:Ь5Х. В решении 1. Фе31 
Ферзь проходит ось симмет
рии — четвертую, горизон
таль. Маты меняются: 1... 
Ф:ЬЗ 2. Ф:ЬЗХ, 1... Ф:Ь5 2. 
ЛаЗХ.

В этюдах с маятниковым 
движением «колебания» мо
гут совершать группы фи
гур.

№59. А. ГУРВИЧ 
1927 г.

Белые делают ничью
Разбросанность белых фи

гур по доске дает черным 
большие шансы на победу. 
Попытка 1. ЛЬ8? не выруча
ет: 1,..КрН71 2. Ке4 Фе2! 3. 
Кр(5 Ф:И2.

Приведем главный ва
риант решения: 1. Ке4! ФФ2 
2. Лс5 Кр18! 3. Л15 Кре8 
(З...Кр£7 4. Л17 — вечный 
шах) 4. ЛФ5! ФЬ^! 5. ЛЬ5! 
(вся игра переместилась на 
другую половину.' Доски. Сно
ва нельзя брать ладью и на
до спасаться от мата на по
ле Ь8) 5... Ф52 6. ЛИ5! — 
ничья «вечным» повторени
ем ходов. Как видим, здесь 
осью симметрии является 
вертикаль «е».

Один «маятник раскачать» 
попробуйте сами:

№ 60. Ал. КУЗНЕЦОВ 
1936 г.

Белые делают ничью
После серьезной аварии в высоких арктических широтах 

пассажирский лайнер «Максим Горький» поставлен иа ре
монт в западногерманском городе Бремерхафен. Его сейчас 
трудно узнать. В сухом доке западногерманской верфи 
«Ллойд» судно выглядит беспомощной железной махиной, 
по которой день и ночь снуют люди. В корпусе — на са
мом носу и по борту — зияют два провала. Рабочие обре
зали края пробоин, чтобы надежно закрыть их сталью.

«Максим Горький»
готовится к круизу

Советское судно на ремонте в ФРГ
— Я работаю на верфи 16 лет. — говорит руководитель 

проекта ремонта Фридрих Норден, — но такого мне видеть 
не приходилось. «Максим Горький» мог бы повторить судь
бу «Титаника» — просто чудо, что его удалось спасти.

— Почему судно привели на вашу верфь, а не на дру
гую. поближе?

— Это объяснимо. Мы знаем «Максима Горького» много 
лет. Он проходит у нас регулярный 'профилактический ре
монт. Очередной был намечен на ноябрь. Когда случилось 
несчастье, решили сдвинуть производственную программу 
верфи, чтобы провести все работы — и восстановительные, 
и текущий ремонт — одновременно. К тому же наша верфь 
известна своей оперативностью: мы можем сделать крупный 
ремонт в сжатые сроки. Для этого у нас есть и резервные 
доки, и необходимые специалисты.

— Сколько людей сейчас занято на корабле?
— Примерно четверть советской команды и около 600 

рабочих верфи разных специальностей. Работаем круглые 
сутки посменно. Думаю, что сдадим судно в эксплуатацию 
к 18 августа. Тогда оно успеет совершить намеченный круиз.

— Есть желающие путешествовать на нем, после того, что 
случилось?

— Представьте себе, да. По данным фирмы-фрахтователя 
«Феникс», все круизные рейсы «Максима Горького - запол
нены. Удивительно — возник даже особый спрос на него.

— Иначе. говоря, он прослыл «непотопляемым»?
— Хотите знать мнение специалиста? У меня пятеро де

тей. И я бы с удовольствием совершил поездку со своим 
семейством на этом превосходном лайнере в конце августа, 
В надежности ремонтных работ я уверен. Уверен и в ма
стерстве команды. Многих членов экипажа знаю давно. 
Между прочим, будь на корабле другая команда, еще неиз
вестно, обошлось бы все так благополучно. Ведь удалось не 
только не допустить человеческих жертв, но и сохранить 
корабль, что, повторяю, было невероятно трудно.

В. КРАСНОКУТСКИИ,
соб. корр. АПН, 

Бремерхафен.

В ПОИСКАХ ЭЙСЕБИО
Почему в португальском футболе много иностранцев?

Португальские поклонники кожаного мяча с нетерпением ждут 
20 августа. В этот день на поле лиссабонского стадиона, вмещаю
щего более 120 тысяч зрителей, встретятся чемпион страны 
• Бенфика» и команда «Витория» из ближайшего промышленногв 
города. Этой игрой откроется очередной, 56-й чемпионат Португ»- 
лии по футболу.

А пока сгооп не открыт, 
газеты, радио и телевидение 
ежедневно дают подробную 
информацию о перемещениях 
футболистов из команды в 
команду, о смене тренеров. 
Особое внимание уделяется 
приобретению футбольными 
клубами зарубежных звезд. 
Здесь, конечно, помимо до
стоверных сведений немало и 
домыслов, и просто фантазии. 
Так, недавно в местной прес
се появилась сенсация: «Ри
нат Дасаев переходит в лис
сабонский клуб «Спортинг». 
Правда, она лопнула через 
несколько дней после опро
вержения руководителя ис
панского клуба «Севилья», в 
котором играет советский 
вратарь.

Сейчас многих португаль
цев интересует вопрос: будет 
ли побит рекорд прошлого 
сезона? Тогда в разгар фут
больных баталий в клубах 
трех лиг, а также в област
ных чемпионатах выступали 
1015 иностранных футболи
стов. В 20 клубах первой (вы
сшей) лиги играли 204 ино
странца, в том числе 123 
бразильца. Во второй — 228 
иностранцев, 85 из них — 
бразильцы. А в третьей — 
234 иностранных футболи
ста, в том числе 83 бразиль
ца.

Почему так много в порту
гальском футболе бразильцев? 
Конституция Португалии 
приравнивает бразильцев к 
гражданам своей страны, что 
помогает клубам легко пре
одолевать формальные пре

поны и регистрировать их 
как национальных игроков. 
Быстрой адаптации бразиль
цев в португальских клубах 
способствует и отсутствие 
языкового барьера.

А каково в целом отноше
ние португальцев к «импор
ту» футболистов? Явление 
это здесь не новое. В 50-е 
годы португальская сборная 
наводила страх на лучшие 
европейские футбольные 
команды. Однако своей сла
вой она во многом была обя
зана игрокам из Анголы и 
Мозамбика. Эйсебио, Колуна, 
Агуаш, Коста и другие при- 
умножилп славу португаль
ского футбола, причем за ми
зерные гонорары.

За последние 2—3 гола в 
португальской прессе немало 
писалось о «засилье иност
ранцев» в национальном фут
боле. Мнения разные: от 

призывов резко ограничить 
допуск зарубежных игроков 
в клубы (они-де «заглушают, 
как крупные деревья в лесу, 
молодую португальскую фут
больную поросль») до утверж
дений о том, что иностранцы, 
особенно бразильцы, привно
сят много хорошего в порту
гальский футбол.

Однако не всегда игра за
рубежных звезд помогает 
клубам. Так, например, клуб 
«Фаренсе» из города Фару с 
наибольшим ' числом иност
ранных футболистов в первой 
лиге (18 человек) занял 18-е 
место в чемпионате страны 
и едва не вылетел из нее. Вме
сте с тем можно указать и

эта то, что делающие етзжеу 
яа зарубежных игроков лис
сабонская «Бенфика» (13 
иностранцев), клубы «Порту» 
(11 иностранцев) и «Боавшя- 
та» (12 иностранцев) из горо
да Порто заняли в таблице 
чемпионата страны соответ
ственно 1, 2 и 3 места.

Местные спортивные обозре
ватели отмечают, что только 
два десятка зарубежных иг
роков в клубах первой лиги 
действительно футболисты 
экстракласса.

Подавляющее же большин
ство иностранцев, выступаю
щих за центральные и пери
ферийные клубы, не блещут 
мастерством. Многие из 
них — иммигранты из Аф- 
.рики или студенты, которые 
таким образом получают 
приработок 1с своим доволь
но скромным зарплатам или 
стипендиям. Некотрые выну
ждены «зарабатывать на би
лет домой». Среди них есть 
и бывшие профессионалы, не
когда сделавшие себе имя в 
спортивном мире, а сейчас 
доживающие свой «футболь
ный век» в третьестепенных 
командах. С другой стороны, 
можно понять периферийные 
комады — им хочется иметь 
в своих рядах хотя бы быв
ших футбольных знаменито
стей. Играющая на перифе
рии иностранная молодежь 
пока также, как здесь гово
рят, «зарабатывает себе на 
корку хлеба». Правда, меч
тая при этом о миллионных 
контрактах с ведущими пор
тугальскими, а если повезет, 
то и с другими известными 
европейскими клубами.

А. ЗДИТОВЕЦКИЙ, 
соб. корр. АПН.

Лиссабон.

Медики Финляндии развернули широкую кампанию в 
средствах массовой информации, целью которой является 
повышение культуры ухода за зубами. Эскулапы страны 
Суоми вполне справедливо считают, что от состояния зу
бов во многом зависит большинство внутренних органов 
человеческого организма, особенно пищевода, желудка и 
печени. Составной частью кампании является реклама но
вых видов зубной пасты с повышенным, содержанием фто
ра. укрепляющих десны и зубную эмаль, препятствующих 
возни кновению кариеса. Предлагается также зубные щет
ки удобной формы с синтетической щетиной, удобные в 
пользовании и нс наносящие ущерба покрытию зубов. 
Кроме того подчеркивается, что обладание здоровыми кра
сивыми зубыми положительно сказывается на психике че
ловека, получающего удовлетворение от своей ослепитель
ной улыбки.

НА СНИМКЕ: так рекламирует свою продукцию одна 
финская фирма, участвующая в »зубной кампании».

Фотохроника ТАСС.

Материальный перевес 
белых компенсируется силь
ными проходными пешками 
соперника. Финальная пози
ция маятника очень интерес
на.

Преследование
короля
№ 45. В партии было: 

24. С171 КрЬ8 25. Се8!1, и 
черные капитулировали.

№ 46. Белые выигрывают 
фигуру: 1. Л461 Ф^б 2. 
Ф:й4 Кр17 3. Ф^Т Кр:^7 4. 
К15 и 5. К:бб. Слабо 1. 
К:д4 ФЬ6 или 1. Ф:^4 Крй7.

№ 47. Тема Лачного вы
полнена в трех фазах.

Иллюзорная игра: 1... Фdб 
2. сЛ Кре4 3. КгЗ, 1...Се6 
2. с5 Кре4 3. КгЗ. 1...К:(6 
2. Л41 Кре4 3. Л84.

Ложный след: 1. ФН8?. с 
угрозой 2. Ф:45Х. l...Фd6 2. 
с5 Кре4 3. К^З, 1...Себ 2. 
Л41 Кре4 3. Лd4. 1...К:16 2. 
с<1 Кре4 3. К^З. но 1...С47|

Решение: 1. фг8! Фd6 2. 
Л41 Кре4 3. ЛИ4, 1...Себ 2. 
сП Кре4 3. К^З, 1...К:(6 2. 
с5 Кре4 3. К^З. И еще: 1.^ 
с2 2. Ф:б5 КрсЗ 3. Ф64. I — 
Ф:е5 2. с5 Кре4 3. К^З.

№ 48. 1. ЛбЗ? К:е61, 1, 
Л:я5? Л:а4! Надо 1. Л(31

№ 49. 1. Фа4? КрГ51. 1. 
Фаб? Кр>7! После 1. Фа8! — 
пугцванг. l...Kpd7 (Кр17) 2. 
15, 1...Крс15 (С17) 2. Кй4, 
1... Кр15 2. Ке7.

№ 51. 1. КрЬ7? Крбб!, 1. 
Крс7? Кр141. 1‘. Кр47? Кр'б'. 
1. Kpd8? Kpd4! Остается 1. 
КрЬЯ!

№ 54. Ходом 1. к 7 белые 
освобождают поле 56 для 
коня, чтобы тот в свою оче
редь мог освободить поле 
для пешки: угроза 2. К^б 
Ф:дб 3. 14Х. 1...Ь5 перекры
вает диагональ 63—аб, поэ
тому 2. KdЗ Ф:бЗ 3. 14Х. 
Дополнительно: 1...Ке7 2. 
К(7 Кр15 3. СебХ. 1-С-.г5 
2. Ке4 Кр(5 3. СебХ.
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НД СМЕНУ!

12 АВТУСТА-ВСЕСОЮЗНЫЙ ДЕНЬ ФИЗКУЛЬТУРНИКА
...В восьмом часу утра мы 

опять встречаемся на улице. 
Одет он так же, как и я: зи
мой — спортивный костюм, 
летом — майка или футбол
ка. И даже трасса у нас оди
наковая. Правда, большую ее 
половину он идет пешком, по- 
спортивному приподняв руки. 
Ну, так ведь возраст: давно

Нота Бене

ДЕВЯТЬСОТ ДЕВЯНОСТО ДЕВЯТЬ
на пенсии Михаил Семено
вич. Ему 75. Фигура, конеч
но, уже не та, что в молодо
сти, подчас и координация 
движений подводит, а он не 
тушуется. Шагает себе да ша
гает свои ежедневные пять 
километров; и внимания ни 
на кого не обращает... На ме
ня,; правда; обратил. Так не
мудрено: примелькались
друг другу, познакомиться по
ра. Прямо на ходу и позна
комились. Оказалось, свой 
утренний моцион ветеран со
вершает уже лет восемь. За
чем? «А здорово от болячек 
помогает, —- раскрыл он свой 
секрет. — Мое правило: если 
хочешь быть здоров — сто
роной обходи докторов!»

«...Мы начинаем занимать
ся спортом только тогда, ког
да болезни скручивают нас», 
— заметил в одном из интер
вью народный депутат СССР 

Юрий Власов. Если честно, то 
я не знаю, «скрутило» моего 
нового знакомого восемь лет 
назад и он поневоле «побе
жал от инфаркта», или же 
Михаил Семенович из тех, 
кто не усидит на месте ни в 
девятнадцать, ни в восемьде
сят. Не знаю и знать не хо
чу, потому что значения это 
не имеет. Он — бегает! Вот 
что важно. Бегает, не пугаясь 
встречных прохожих, не стес-

яяясь своего не очень спор
тивного вида, не ссылаясь на 
загазованность свердловского 
воздуха и не успокаивая себя 
обещаниями «начать в поне
дельник».

.Его есть за что уважать. 
Он в три с половиной раза 
старше меня, но точно так же 
ежедневно встает в семь утра 
и надевает спортивный ко
стюм, не глядя в окно: пого
да роли не играет. Минус 30, 
плюс 30, дождь, пурга — нас 
уже ничто дема не удержит. 
Ему в десять раз труднее, 
чем мне, — но он упрямо вы
ходит на мою трассу. Ему 
в сто раз логичней, чем мне, 
дать послабление своим на
труженным мышцам и серд
цу: огромный груз лет за 
плечами — но, пока не прой
дены эти пять тысяч шагов, 
домой он ни за что не вер
нется.

И вот идет этот высокий се
дой старик своим быстрым 
спортивным шагом, идет, раз
девшись по пояс летом, пере
скакивая через лужи осенью 
и заслоняясь от резкого вет
ра зимой... а рядом — по пу
ти и навстречу — шествуют 
молодые здоровые парни и 
девчата, мужчины и. женщи
ны. У каждого четвертого в 
зубах сигарета. Каждый тре
тий не вмещается в джинсы, 

того и гляди подтяжки зана
добятся... Идут и этак на бе
гуна поглядывают. Кто с ус
мешкой, кто с удивлением: 
во старый дает! И знаете, 
сколько на него вот таких вот 
покуривающих и поглядыва
ющих приходится? На него 
одного? Целая армия. Девять
сот девяносто девять человек. 
И ровно столько же на меня. 
Почему так много? А потому 
что до норвежцев и до япон
цев нам далеко. В Норвегии 
каждый второй регулярно бе
гает. В Японии — каждый 
двадцатый. В СССР... каждый 
тысячный.

То бишь, на одного бегаю
щего — 999 небегающих. Раз
ных. Толстых и тонких. Здо
ровых и не очень. Больных и 
не совсем. Завидующих нам, 
бегающим, и считающих нас 
ненормальными. Всякие есть. 
Временами кто-то из них ре

шается начать новую жизнь 
— и тогда на знакомой до 
мелочей трассе появляется 
неизвестный в кедах. Но не 
успеешь запомнить его в ли
цо, как он вдруг исчезает. 
Вставать начал раньше или 
места другие облюбовал? И 
опять мы с Михаилом Семе
новичем вдвоем. Опять или я 
обгоняю его, или он попадает
ся мне навстречу. «Доброе 
утро!» — «Физкульт-привет!»

— и разбежались. Снова ос
тавшись один на один со сво
ими 999 «болельщиками». 
Именно так. Ибо далеко не 
каждый из них проходит ми
мо молча. Не каждый побеж
дает искушение прокоммен
тировать технику движений 
бегущего. Вслух, естественно. 
Подбодрить, если он слишком 
медлителен. За особое рвение 
•— поощрить похвалой. Ну и, 
само собой, дать ценные ука
зания... За семь лет занятий 
довелось услышать в свой ад
рес столько любопытного и 
поучительного, что сборник 
анекдотов бы уже издал, до
гадайся записывать.

Не знаю, как Михаилу Се
меновичу, а мне эти «специа
листы» жутко надоели. Ал-

то все же: 999 на одного! Но, 
если быть до конца честным, 
то... эти люди достойны . жа

лости. И мне их жаль. Жаль 
того безвозвратно потерянно
го времени, чте могло бы по
дарить нм отличный заряд 
бодрости, последуй они наше
му примеру. . ,

Но девятьсот девяносто де
вять предпочитают работать 
не ногами, а языком. Так про
ще. К чему усложнять себе 
жизнь? Ведь оправдаться пе
ред самим со’бой — пара пу
стяков: нет условий для за
нятий физкультурой! Бог мой, 
да какие вам нужны усло
вия? Вон в Алма-Ате что- учу
дили : кто быстрей по 834 
ступенькам селезащитной 
плотины взберется. 288 участ
ников импровизированных 
состязаний, и самому старше
му — 77 лет! Так что не на
до насчет условий. А место 
наше по показателю средней 
продолжительности жизни на
селения — где-то в пятом де
сятке стран — «заслуга» не 
только Госкомспорта, увлек
шегося блеском олимпийского 
«золота», и не только това
рищей министров, кото
рые несколько лет назад ку
да-то «затерли» проект Зако
на о физкультуре. Это и ваша 
заслуга, дорогие «болельщи
ки».

Хватит кивать на отсутст
вие условий, главное условие 
— в вас самих. Одолейте 
лень-матушку, переломите 
себя, сделайте первый г«г — 
дальше будет легче. Слабо, 
что ли? Тогда завтра утром 
мы с Михаилом Семеновичем 
вас ждем.

Д. МУРЗИН.

Богатырская наша сила

ПРИШЕЛ. УВИДЕЛ. И ПОДНЯЛ
Атлетизм. На молодежь 

»то слово действует заворажи
вающе, а на тех, кому за 
тридцать и далеко за трид
цать, —вдохновляюще... Если 
честно, это формулировка не 
моя. Ее автор — первый в 
нашей области чемпион СССР 
по атлетизму, выпускник 
Уральского политехническо
го института С. Рявкин.

Сергей взлетел на 'гребень 
славы неожиданно даже для 
самого себя. Пришел, увидел, 
победйл. В январе команда 
Свердловской области выез
жала на чемпионат РСФСР 
по атлетизму в Красноярск. 
Категорию до 60 килограм
мов представлял Рявкин. Для 
него это были первые респуб
ликанские соревнования в 
новом виде спорта. Сергей, 
только и знал, что на помост 
ему предстоит выйти шесть 
раз: дЛя выполнения присе
даний со штангой, жима 
лежа и становой тяги. На 
каждое движение по два под
хода. Из лучших результатов 
складывается сумма, по кото
рой расставляются в турнир
ной таблице участники сорев
нований.

И Рявкин показал то, что 
показывал дома, на трениров
ках. Присел с весом 175 ки
лограммов, выжал 120 и по
тянул 200. Ц —• его сумма 
оказалась лучшей, причем 

второй призер отстал на це
лых 30 кг.

А через месяц в Тюмени 
прошел чемпионат Советского 
Союза. Разыгрывалось звание 
победителя в сумме трех 
движений, и в каждом упраж
нении в отдельности. Здесь 
свердловчанину не повезло. 
Относительно. Сергей выиг
рал золотые медали в присе
дании и тяге, а вот в жиме 
не сумел взять начальный 
вес. Не осилил свои 120! 
Жаль. Покажи он в жиме 
даже в два раза меньше — и 
был бы абсолютным чемпио
ном.

Этот невысокого роста кре
пыш сразу бросается в глаза 
в зале штанги даже на фоне 
могучих, плечистых тяжело
весов. Миниатюрный, строй
ный, с безупречно развитой 
мускулатурой. На вид ему не 
дашь и двадцати пяти, а на 
самом деле уже 30 лет. Начи
нал он с борьбы самбо. Одна
ко чувствовал: не хватает 
силенки для единоборства со 
сверстниками, хоть и стал 
чемпионом города в своей ве
совой категории. Но Сухой 
Лог — это всего лишь Сухой 
Лог. Занялся штангой, да и 
«прирос» к помосту. Стал ма
стером спорта. А затем тре
нер Р. Шагапов предложил 
ему попробовать силы в атле
тизме.

После успеха в Красноя-р- 
ске и Тюмени Рявкин сделал 
свой выбор в пользу атлетиз
ма окончательно. Уже после 
выигрыша двух золотых ме
далей на чемпионате СССР 
свердловчанин прибавил в 
сумме движений 15 кг!

Спрашиваю Р. Шагапова 
о дальнейших планах.

— В августе нас ждет матч 
с командой США. Кандидату
ра Рявкина в сборной СССР— 
вне конкуренции. Американ
цы, конечно, сильны. Но и 
наши атлеты не мальчики 
для битья. Думаю, Сергей 
сможет составить конкурен
цию своему сопернику из-за 
океана.

Сам спортсмен о предстоя
щей встрече отозвался лако
нично: поживем — увидим. 
А о новом увлечении сказал:

— Атлетизм из тех видов 
спорта, которые не имеют воз
растных ограничений. Им 
можно заниматься и в 30 лет, 
и в 40, и в 50, и в 60. Ведь 
на Западе проводят соревно
вания по атлетизму и для 
пятидесятилетних. Причем 
мужчина - атлет даже полу
векового возраста выглядит 
впечатляюще. Так что я не 
собираюсь уходить в ближай
шие пять лет, — весело улыб
нулся Сергей.

В. ВОРОБЬЕВ, 
мастер спорта.

Здравствуй, стадион!

СДИЫЙ НУЖНЫЙ ЦЕХ
Когда спортклуб официально утвердили, кроме малень

кого спортзала и стадиончика, ничего и не было. А случи
лось это 10 августа 1964 года. Забавно, конечно, встретить 
своего ровесника, проследить историю его жизни — так 
уж вышло, что мы со спортклубом «Ураласбест» ровесни
ки. Итак, что же дали эти четверть века маленькому ураль
скому спортклубу? О его биографии рассказывает предсе- 
деталь клуба А. СТАРОСТИН.

— На комбинате сейчас 
работает я 17 тысяч человек, 
а ййсло Официально зани- 
й^йщихся в секциях спорт
клуба — 1100. Это только 
Официально. Как считаешь — 
много, мало? Успехи клуба 
как оценивать будешь — по 
числу мастеров или люби
телей? Если по мастерам — 
то мы их пятьдесят с лиш
ним вырастили. Легкоатле
тов, велосипедистов. Нес
колько асбестчан и сейчас 
кандидаты в сборную СССР. 
Стас Габидуллин — трех
кратный победитель юниор
ского первенства страны в 
эстафетном беге, чемпион 
«Дружбы» 1988—89 годов, 
■Считаем, что удалось соз
дать в спортклубе неплохую 
велосипедную команду. Се
годня две наши девочки — 
Надя Рымарева и Лариса 
Устюжанина — призеры мо
лодежных игр. В будущее 
смотрим с ещё большей на
деждой — заметные успехи 
наших гоншиков-шоссейни- 
ков (асбёстчане — основа 
сборной области) позволили 
руководству комбината сде
лать весьма рискованное с 
точки зрёния иных директо
ров приобретение. Возмож
ность свободного выхода на 
международный рынок раз
вязала руки многим пред
приятиям. появилось разре
шение распоряжаться собст
венными деньгами, в том 
числе и валютой. Так вот, 20 
тысяч долларов — такую 
бешеную сумму выложил 
наш комбинат для приобре
тения японских гоночных ве
лосипедов «Тахион». Четы
ре велосипеда для команд

ных гонок и шесть для ин
дивидуальных. В подарок 
спортклубу на его юбилей.

Рубли мы тоже получаем 
и, считаю, немалые — 60 
тысяч в год. Комбинат при
обрел для нас все необхо
димо». есть свой автобус, 
«РАФ», два мотоцикла 
«Урал», два «Бурана». Вме
сто старого трехтысячного 
стадиона построили новый — 
десятитысячник. Футболисты 
еще как довольны. Не оби
дели и нашу гордость — 
хоккейную команду. Сейчас 
в ней подобрался сильный 
коллектив только из своих, 
местных игроков, уже отслу
живших в армии. Есть хо
роший тренер — В. Сафро
нов. Л у парней есть жела
ние добиться - успеха. Все 
это, плюс забота спортклуба, 
помогло «Ураласбесту» вый
ти в первую лигу первенст
ва области. Уже сейчас 
команда почти .окупает свои 
расходы. И перспективы не
плохие. Комбинату свои услу
ги предложила одна из фин
ских строительных фирм. 
Предложила, ни много ни 
мало, построить в Асбесте 
собственный Дворец спорта 
на две тысячи мест с искус
ственным льдом и гостини
цей. Прогореть не боимся. 
Будем принимать команды 
мастеров. Думаю, не отка
жутся приехать в Асбест и 
творческие коллективы.

Но это все в будущем, а 
пока работаем там и с тем, 
где и что имеем. Наша ба
за — это несколько спорт
залов. стадион, плаватель
ный бассейн и стрелковый 
тир. В физкультурно-спор

тивный комплекс еще входит 
военно - патриотическое объ
единение «Звезда», руково
дят которым «афганцы». Ле
том этот клуб размещается 
в лагере. Более 120 подрост
ков, в основном «трудные», 
обучаются стрельбе, руко
пашному бою, плаванию. 
Есть залы атлетической и 
ритмической гимнастики, 
группа здоровья. «Звезда» 
неплохо решает свои задачи 
— кроме тренировок в за
лах, организует соревнова
ния по военно-прикладным 
видам спорта, торжественные 
проводы призывников в Во
оруженные Силы.

Внедряем в спортклубе и 
платную форму обслужива
ния. Хозрасчет есть хозрас
чет. Платные абонементные 
группы дают нам дополни
тельно еще 80 тысяч рублей 
в год. ЧтО развиваем? Вело
спорт. хоккей, настольный 
теннис. плавание, дзюдо, 
шахматы. Кабинет лечебно
го массажа, сауна и бассейн 
тоже не пустуют. Весь штат 
— 42 человека. Наши мно
гоборцы ГТО в течение пяти 
лет не знают поражений. Ус
пешно соперничаем со сверд
ловскими клубами «Урал
маш», «Калининец», «Луч». 
Регулярно проходят спарта
киады комбината (68 бригад, 
32 семьи), детских дворо
вых клубов. Один из самых 
больных вопросов — кому 
тренировать детей в дворо
вых клубах —- решился про
сто. Школьные уроки идут 
в первую смену. Как и рабо
чий день тренеров. Л по ве
черам они встречаются в 
спортзалах. На всех пред
приятиях успешно внедряют
ся ФОКи (физкультурно-оз
доровительные комплексы). 
Главным пунктом в соцсо
ревновании цехов стоят у 
нас именно физкультурные 
показатели. Создание широ
чайшей сети физкультурно
спортивной работы позволя
ет спортклубу считать себя 
цехом номер один нашего 
комбината. Думаю, и комби
нат того же мнения.

Записал 
Ю. ОВОДОВ.

Асбест.

Приехали!
Завершилась многодневная велогонка но дорогам Сверд

ловской области, в которой юноши 1971-1972 годов рождения 
сражались за призы организатора соревнований—журнала 
«Уральский следопыт». Командную победу одержали гости 
Свердловска — ижевские велосипедисты, а вот в личном за
чете первенствовал наш земляк Федор Рязанов (на снимке), 
представитель команды »Верхняя Пышма-1».

Специальный приз «Самому активному гонщику» завоевал 
Александр Мальцев («Искра», Каменск-Уральский).

Фото С. ТКАЧУКА.

Тайм-аут --------------- —

Хочешь быть здоровым - будь им!
Эту рубрику «Олимпиец* открыл в ответ на 

просьбы рассказать о том здоровом образе 
жизни, интерес к которому объясняется не 
столько «велением времени», сколько требо
ванием жизни. Сегодня мы рады сооб
щить, что одним из авторов рубрики со
гласилась стать Галина Михаиловна ЛИ
СОВСКАЯ — профессор, доктор медицинских 
наук, долгое время проработавшая в Свердлов
ском НИИ охраны материнства и младенчества 
и на кафедре физиологии труда и индустри
альной психологии СИНХа, ныне — зав. кафед
рой повышения психолого-педагогической ква
лификации преподавателя вуза и среднего 
специального учебного заведения СИПИ. И 
представить ее первый материал, названный

Начнем с начала
Когда кто-то кому-то хочет пожелать самого 

хорошего, он говорит: <Будь здоров!». Действи
тельно, здоровье — великое достояние челове
ка. Не случайно Всемирная организация здраво
охранения (ВОЗ) определяет здоровье как сос
тояние полного физического и социального 
благополучия.

Меня, врача-физиолога, беспокоит, что уже 
со школьной скамьи дети не получают всего 
того, что требует их организм при своем раз
витии. Страшный дефицит двигательной актив
ности, потребность в которой тем больше, чем 
моложе человек Наш современник редко рабо
тает <до пота» физически, а потому продук
ты обмена в его организме нейтрализуются пе
ченью. Не оттого ли участились заболевания 
печени, не всегда выдерживающей эту нагруз
ку, желчных путей, обменные нарушения? Не
достаток двигательной активности связан со 
снижением массирующего влияния диафраг
мы — мощной мышцы, разделяющей брюшную

и грудную полости — отсюда рост заболева
ний желудочно-кишечного тракта, что усугуб
ляется нерациональной организацией питания. 
Особенно это относится к студенческой братии.

Хочу напомнить: быть здоровым — искусст
во, которому можно и нужно учиться. Я при
ветствую то, что наша молодежная газета от
крыла рубрику «Хочешь быть здоровым —- 
будь им!». Надеюсь, свердловские специалисты 
с удовольствием ей помогут.

. .Если суммировать все проблемы сохране
ния здоровья, они уложатся в так называемую 
формулу здоровья, которую в свое время пред
ложил профессор Ю. Ф. Змановский. В ней от
ражены прямые зависимости (на которые мо
жет и должен повлиять сам человек) здоровья 
от: режима жизнедеятельности, правильной ор
ганизации питания, двигательной активности, 
эмоциональной устойчивости, терморегуляции 
и отрицательные зависимости от курения и 
употребления алкоголя. Вот от этой формулы 
мы и будем «танцевать». Речь пойдет о ком
пенсации гиподинамии — в первую очередь 
для людей умственного труда, частью которой 
является студенчество, о так называемой «не
видимой гимнастике», что может быть выпол
нена в любых условиях, и о многом другом, 
входящем в понятие «физическая культура» в 
широком его смысле.

А в широком смысле это совсем не та «физ
культура», «физра», которую привыкли видеть 
и как привыкли называть мы ее еще в школе. 
Культура — вообще слово не русское. Оно 
пришло из латыни и означает «возделывание». 
Навыки возделывания своего тела, физическо
го самосовершенствования, которое, несмот
ря на свою простоту, сегодня известны еди
ницам, ликвидация физиологической безгра
мотности. происходящей от незнания возмож
ностей собственного организма — вот глав
ная тема публикаций нашей рубрики. Ценить 
время, использовать любую возможность для 
совершенствования своего тела и своей души, 
владеть искусством быть здоровым должен 
уметь каждый. Бот и начнем этому учиться.

(Продолжение следует).

Физкульт без ура

СТАРТ ЗА СВОЙ СЧЕТ

Гимнастика тела и духа
(Продолжение. Начало в №№ 129 — 142).

ВОПРОС ЖИЗНИ И СМЕРТИ
...Скоро Шаолинь и подобные 

ему обители превратились в 
центры, объединяющие широкие 
слои населения для защиты от 
произвола знати. Вот почему, 
когда в конце IX века в разных 
провинциях Китая вспыхнули 
бунты, главный удар прави
тельство обрушило именно на 
буддийские храмы. Больше че
тырех с половиной тысяч мо
настырей превратились в раз
валины. В том числе и леген
дарный Шаолинь со в^еми его 
филиалами. Монахи, лишенные 
крова и преследуемые войска
ми. затерялись на обширных 
просторах Поднебесной. Их 
стараниями ушу приобрело 
многочисленных сторонников 
среди представителей всех сос
ловий. Овладение навыками 
ушу стало вопросом жизни и 
смерти для крестьян. ремес
ленников и воинов, вовлечен
ных в водоворот многолетней

крестьянской войны и феодаль
ных распрей. Перед носителя
ми секретов Шаолиня встала 
задача упростить технические 
приемы, сделав их доступными 
для широких масс, все время 
и все силы которых поглощал 
изнурительный труд.

Такими массовыми общедо
ступными системами стали 
школы чанцюань (длинный ку
лак). нанцюань (южный кулак) 
и другие. Школа чанцюань бы
ла взята, императором Тайзу за 
основу при подготовке его вои
нов.

Беды и несчастья ураганами 
проносились над многостра
дальной китайской землей. Вой
ны и междоусобицы, тяжелый' 
гнет иноземных захватчиков 
привели к росту числа поклон
ников воинских искусств. Б тя
желые годы монгольского вла
дычества в ХШ —XIV веках 
свободолюбивый китайский на

род увидел в ушу источник си
лы. способной сокрушить все 
преграды на пути к националь
ной независимости. Боясь на
родного гнева, поработители 
ввели запрет на ношение ору
жия, и это дало новый толчок 
в развитии одного из разделов 
ушу — цюаньшу (кулачный 
бой).

Занятия ушу стали призна
ком патриотизма, средством 
воспитания, путем постижения 
законов бытия. Мастера ушу 
почитались наравне с выдаю
щимися государственными дея
телями, учеными и полковод
цами.

В результате народной борь
бы в 1968 году монгольское 
иго было свергнуто. После это
го. вплоть до середины XVII 
века длился один из самых 
плодотворных периодов в ис
тории ушу. Монастырские и 
светские школы, соревнуясь и 
сотрудничая, развивали и со
вершенствовали воинское ис
кусство. Как и прежде, цент
ром развития ушу остался пер
вый Шаолинь в провинции 
Хэнань.

Впереди его ждали грозные 
испытания.

В. зинькович, 
Э. МИЦЕЛЬМАГЕР. 

(Продолжение следует). Рисунки А. ПЯТКОВА.

Двенадцатого августа, как 
раз в День физкультурника, 
в столице возьмет старт 
ММММ-89 — традиционный 
Московский международный 
марафон Мира. Бегуны 
Свердловской области никог
да не упускали возможности 
проверить свои силы в со
стязании с «коллегами» из- 
за рубежа. И нынешний год 
не будет исключением. Сло
во нашему постоянному не
штатному корреспонденту, 
председателю областного 
клуба любителей бега В. ДУ
ТОВУ.

В этом представительном 
соревновании наши спортсме
ны всегда показывали име
нитым соперникам свой бой
цовский характер. К приме
ру, в 1983 году марафонцы 
Каменска-Уральского в ко
мандном зачете заняли пер
вое место, а свердловский 
КЛБ «Урал-100» пропу
стил вперед только один из 
участвовавших в марафоне 
175 клубов любителей бега

СССР.
89 входит в программу I 
Всесоюзной спартакиады 
профсоюзов. В Москву мы 
делегируем своих лучших 
представителей: например,
от КЛБ «Урал-100» едет 34 
человека, «Калининца» — 
20, «Турбины» (турбомотор- 
ный завод) — 18, «Ис

тока» — 8, «Маяка» (Полев- 
ской) — 12, «Лося» (Крас- 
нотурьинск) — 5.

Хочу сказать и вот о чем. 
Марафонцы едут на двое 
суток в Москву за счет соб
ственного отпуска и собст
венных сбережений. Пробе
гут 42 километра 195 мет
ров, вернутся домой и снова 
приступят к работе. А ведь 
им надо не только выйти 
па старт, но и продемонст
рировать свой лучший ре
зультат. Результат, к кото
рому они шли долгие меся
цы и годы, тренируясь в сво
бодное от работы время, вы
держивая большие нагруз
ки. По всем законам логн-

кн человек, ведущий такой 
напряженный образ жизни, 
должен всячески поощрять
ся; ведь мы знаем, что здо
ровье народа — богатство 
страны! А в реальной жиз
ни эти законы бездейству
ют. Взять хотя бы тот факт, 
что финалистам I Всесоюз
ной спартакиады, тоже соби
равшимся в Москве. ВДФСО 
профсоюзов оплатило проезд 
и командировочные. А мара
фонцы? Мало того, что они 
едут за свой счет — так 
ведь еще и надо уплатить 
стартовый взнос 10 рублей! 
Возьмем один пример. Для 
участия в марафоне вместе 
со своей дочерью Машей 
едет свердловская работни
ца Людмила Зимина. Так 
вот ее поездка — поездом — 
обойдется рублей в сто, не 
меньше. А почему бы кол
лективам производствен
ных профсоюзов не взять 
пусть часть этих расходов 
на себя? Хотя бы за то, что 
эти люди отличпо трудятся, 
занимаются спортом, и. как 
следствие — нс берут боль
ничных.

Зам. редактора 
О. БАЛЕЗИН.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
ЧЕЛЯБИНСКИЙ театр 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. М. И. Глинки 

(в помещении театре 
оперы и балета) 

Сегодня в 10 час. ТЕРЕМ- 
ТЕРЕМОК 

вечером ТЫСЯЧА И ОДНА 
НОЧЬ 

11 -УШ премьера
СНЕГУРОЧКА

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

По 20 августа 
новый 

художественный фильм 
«БОЛЕЗНЬ ЛЮБВИ» 

(Франция, две серии). 
Сеансы; 11-30, 15-30, 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Холодное ле

то 53-го.
СОВКИНО — Танцуй, тан

цуй (две серии).
САЛЮТ — «Шарло» в Ис

пании. Турбаза «Волчья».
ТЕМП — Танцуй, танцуй 

(две серии). Ви.теозал — 
Рэмбо: первая любовь. Че
ловек-линза. или Сила линз.

УРАЛ — Данди по прозви
щу «Крокодил». Черный ко
ридор. Отелло (две серии).

ЛК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — Враг мой.
ДК им. СВЕРДЛОВА — Щенок.

_ ДК им. ГОРЬКОГО — 
Одиночна.

МИР — Клуб «Коттон» 
(две серии).

ДРУЖБА — Офицер с ро
зой. «Крокодил» Данди-П.

СОВРЕМЕННИК - Клуб 
«Коттон» (две серии).

ЮЖНЫЙ — Сумасшедшие 
на стадионе. «Шарле» в Ис
пании.

ПОГОДА
11 12 августа пп облас

ти ожидается переменная 
облачность, преимуществен
но без осадков, ветер вос
точный. 5—10 метров В се
кунду. Температура воздуха 
ночью 7—12, днем — 16—
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